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О Т Ч Е Т Ы  И В Ы Б О Р Ы
В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ
Нынешняя отчетно-вы

борная кампания имеет од
ну важную особенность —. 
она проходит в год работы 
XXV съезда КПСС и подво
дит первые итоги практи
ческой реализации его ре
шений. Отчеты и выборы 
пройдут в партгруппах, це
ховых и первичных парт
организациях, где полномо
чия выборных органов ис
текают в нынешнем году.

От уровня подготовки в 
проведения отчетно-выбор
ных собраний, от характера 
и содержания отчетных до
кладов, остроты и актуаль
ности поставленных в них 
вопросов, от активности 
коммунистов, принципи
альности в оценке проде
ланного и вытекающих из 
этого выводов во многом бу
дут зависеть как общая на
правленность, так и каче
ство последующей работы 
партийных организаций.

В многогранной деятель
ности партии по претворе
нию в жизнь решении 
XXV съезда КПСС важная 
роль принадлежит партий
ным группам — низовым 
звеньям парторганизаций. 
Они действуют там, где не
посредственно производятся 
материальные ценности. 
Коммунисты партгрупп хо
рошо знают настроения, 
нужды и запросы людей, 
могут оперативно влиять на 
положение дел в цехах, 
бригадах, отделениях и 
на фермах. Они возглавля
ют в своих коллективах со
ревнование за досрочное 
выполнение государствен
ных планов и социалистиче
ских обязательств первого 
года десятой пятилетки.

Бригада Г. П. Пимонова 
из цеха шахтных кабелей 
производственного объеди
нения «Сибкабель» — одна 
из передовых па предприя
тии. Партгруппа участ
ка направляет усилия 
коммунистов и членов 
бригады на создание спло
ченного коллектива, об
становки высокой вза
имной требовательности, на 
освоение новой технологии, 
передовых приемов и мето
дов труда. Душой ̂  бригады, 
добрых начинаний являет
ся партгрупорг участка, он 
же бригадир. Здесь обеспе
чивается высокая взаимо
заменяемость, нет брака и 
нарушений трудовой дис
циплины. Бригада успешно 
справляется с обязательст
вом — выполнить годовое 
задание к 59-й годовщине 
Великого Октября, более 98 
процентов изделий сдает с 
первого предъявления. И 
таких примеров немало.

По-боевому, проявляя на
стойчивость в достиже^ 
НИИ поставленных целей, 
ведут работу многие це
ховые и первичные парт
организации. Коммунисты 
Нельмачевского лесопункта 
Парабельского леспромхоза, 
где секретарем цеховой 
парторганизации член рай
кома КПСС И. П. Свинцов, 
постоянно держат под кон
тролем вопросы производст
ва, выполнение уставных 
требований, регулярно про
водят собрания. Здесь из 12 
коммунистов 8 заняты на 
решающих участках произ
водства. Они показывают 
личный пример в груде, в 
укреплении дисциплины. 
Лесопункт выполнил в авгу
сте план 10 месяцев по про- 

.пзводству деловой древеси
ны. В этом немалая заслу
га цеховой парторганиза
ции.

Решения, которые примут 
на отчетно-выборных соб
раниях партгруппы, цехо
вые и первичные организа
ции, станут программой их 
действий, во многом опре
делят работу партийных ко
митетов и бюро. Поэтому 
во.днота и эффективность 
принятых решений будут 
зависеть прежде всего от 
того, в какой мере в них 
отразятся коллегиальность

обсуждения, единство воля 
коммунистов.

Задача нынепших отчет
но-выборных собраний со
стоит в том, чтобы всесто
ронне проанализировать 
работу по выполнению за
дач, определенных XXV 
съездом КПСС, еще раз 
сверить достигнутые ре
зультаты с возросшими тре
бованиями партии к дея
тельности ее низовых звень
ев, на этой основе вырабо
тать конкретные меры, ко
торые необходимо осущест
вить, чтобы на деле быть 
политическим ядром кол
лектива. Собрания должны 
способствовать мобилиза
ции коммунистов, трудовых 
коллективов на борьбу за 
повышение эффективности 
производства, ускорение 
научно-технического про
гресса, совершенствование 
методов хозяйствования и 
управления. Особое внима
ние следует обратить на 
устранение недостатков,
приведение в действие не
использованных резервов 
на каждом участке произ
водства. Очень важны и 
вопросы обеспечения со
хранности социалистиче
ской собственности, соблю
дения советской законно
сти.

Следует привлечь внима
ние коммунистов к повы
шению уровня, качества 
всей работы. Борьба за 
качество должна пронизы
вать все сферы, все сторо
ны вашей деятельности. И 
это в равной степени отно
сится к рабочему и колхоз
нику, инженеру и хозяйст
венному руководителю, ко 
всем коммунистам и бес
партийным.

Отчетно-выборные собра
ния в первичных организа
циях должны глубоко про
анализировать, как повы
шается ответственность 
кадров за выполнение го
сударственных план(ж, ук
репление трудовой и произ
водственной дисциплины. 
Забота об укреплении дис
циплины и организованно
сти — неотъемлемая черта 
партийного стиля работы, 
важный фактор успешного 
решения задач, поставлен
ных XXV съездом. Особен
но важно добиваться повы
шения личной ответствен
ности кадров, каждого ра
ботника за порученное де
ло.

На прошедшем в июле II 
пленуме обкома КПСС, рас
смотревшем вопрос «О за
дачах партийных органи
заций области но дальней
шему утверждению ленин
ского стиля в работе в све
те требований XXV съезда 
КПСС», подчеркивалась
необходимость использовать 
все средства влияния для 
укрепления партийной и 
государственной дисципли
ны, создания обстановки 
нетерпимости к любым 
проявлениям безответст
венности, строго спраши
вать с работников, небреж
но или формально относя
щихся к исполнению слу
жебных обязанностей, с лю
бителей уклоняться от от
ветственности и «ставить 
вопросы» вместо того, чтобы 
решать их. Дальнейшего 
совершенствования требует 
постановка контроля и ис
полнения. Па собраниях не
обходимо проанализировать 
работу первичных партор
ганизаций по контролю де
ятельности администрации, 
обсудить • координацию пар
тийного и других форм об
щественного контроля на 
заводе, в колхозе, совхозе, 
учреждении.

На отчетно-выборных со
браниях надлежит обстоя
тельно рассмотреть вопросы 
пропагандистской и массо
во-политической работы в 
коллективах, определить 
конкретные меры повыше
ния действенности идейво- 
политичеекмо, трудового и 
нравственного воспитания в 
соответствии с указаниями 
XXV съезда КПСС, улуч

шения постановки маркси
стско-ленинского образова
ния, роста общеобразова
тельного уровня коммуни
стов, всех членов коллекти
ва.

Важно взять на вооруже
ние накопленный опыт, на
иболее эффективные, он-

Плаиы партии — 
н а и Е и  п л а н ы

Речь Генерального секретаря ЦК КПСС Л. И. Брежнева 
на собрании партийно-хозяйственного актива Казахста
на находит горячий отклик в сердцах сельских тружени
ков. Они полны решимости значительно увеличить про
изводство и продажу государству продукции сельского 
хозяйства в новой пятилетке.

П О Б Е Д А  М Е Х А Н И З А Т О Р О В
«О К Т Я Б Р Я»

равдавшие себя формы и В хозяйстве закончена уборка зерновыхметоды работы. Отчетно- •' '  •
выборные собрания позво
ляют учесть этот опытам на
метить пути дальнейшего 
повышения уровня партий
ной работы, вскрыть недо
статки, определить причи
ны, тормозящие рост ини
циативы и активности ком- 
мзшистов. Товарищеская 
обстановка, чуткость и вни
мание должны органически 
сочетаться со строгой вза
имной взыскательностью, 
принципиальной требова
тельностью.

Горкомы и райкомы 
КПСС, парткомы предприя
тий, колхозов и совхозов 
обязаны обеспечить пр<же- 
дение собраний в первич-. 
вых, цеховых парторганиза
циях, партгруппах в обста
новке делового, принципи
ального обсуждения на ос
нове широко развернутой 
критики и самокритики. 
Все вопросы подготовки от
четов и выборов, как это де
лают Кировский, Ленин
ский, Зырянский, Перво
майский райкомы, Колпа- 
шевский горком партии и 
другие, следует накануне 
обстоятельно обсудить на 
семинарах-совещаниях се_- 
кретарей парторганизаций, 
обобщить лучший опыт. В 
подготовке собраний долж
ны принять участие секре
тари, члены бюро партко
мов, ответственные работ
ники я члены райкомов, 
горкомов партии.

Не секрет, что деятель
ность первичной партийной 
организации во многом оп
ределяется уровнем подго
товки и личными качества
ми партгрупоргов, членов 
бюро, секретарей. В соотдве 
выборных органов должны 
быть наиболее опытные и 
зрелые коммунисты, способ
ные энергично вести дело,_ с 
принципиальных позиций 
решать вопросы. Надо свое
временно позаботиться об 
организации действенной 
учебы партийных вожаков.

При проведении отчетно- 
выборных собраний нельзя 
^^пускать из виду, что одно
временно отчеты и выборы 
идут в профсоюзных и ком
сомольских организациях. 
Парткомам, райкомам, гор
комам КПСС необходимо 
оказать всемерную помощь 
в успешной их подготовке, 
особенно в комсомольских 
организациях, где завер
шается обмен комсомоль
ских документов. Заслужи
вает одобрения практика, 
когда партийные комитеты 
составляют графики пар
тийных, профсоюзных, ком
сомольских собраний, что да
ет возможность осуществ
ления оперативного контро
ля, оказания практической 
помощи, участия в них чле
нов вышестоящих выбор
ных органов.

По установившейся в на
шей партии традиции, сле
дует самым тщательным об
разом рассмотреть все вы
сказанные коммунистами 
предложения и замечания, 
принять по ним соответст
вующие меры и регулярно 
информировать членов пар
тии о их реализации. Нель
зя рассчитывать на высо
кую активность коммуни
стов, если собрания прово
дятся только для отчета, не 
оставляя следа в жизни ор
ганизации.

Четкое, организованное 
проведение отчетно-выбор
ных собраний, деловой и 
взыскательный разговор на 
них — залог дальнейшего 
повышения уровня партий
ной работы, успеха в вы
полнении партийными ор- 
ганизациями решений XXV 
съезда КПСС.

С ПЕРЕВЫПОЛ.ЧЕНИЕМ НОРМ
грудятся в последние дни ме- 
хани^аторы колхоза имени Ле
нина Зырянского района.

В хозяйстве уже напахано

400 гектаров зяби. Высокой 
производительности мощных 
К-700 добиваются тракторФгсты 
Н. Денисов и В. Тимофеев.

Сменные задания на пехоте 
они выполняют на 115—120 
процентов. Среди механизато
ров, подымающих зябь на гу
сеничных тракторах, первен
ство за А. С. Платоновым.

Г. ГОВОРОВ.

Вечером в воскресенье механизаторы совхоза 
«Октябрь*- Томского р ^ о н а  закончили уборку зер
новых на всей площади (1 .4 6 0  гектаров). 9 6 0  гекта
ров из них убрано раздельно.

Эта победа одержана благодаря внедрению про
грессивной организации труда —  уборочно-транс
портного комплекса, который возглавил главный ин
женер хозяйства П. Г. Попов. Все работы осеннего 
комплекса идут строго по плану.

—  Вслед за комбайнами, —  рассказывает дирек
тор совхоза Л. И. Сосняков, —  движется звено по 
подборке к скирдованию соломы, которое возглав
ляет Виктор Пронин. А  за ним пашет зябь звено Ива
на Жаркова. Эти работы выполнены уже на 8 0  про
центов н будут закончены 8 — 9  сентября, на трн- 
четыре дня раньше, чем планировалось. Таков ответ 
механизаторов на высокую оценку труда хлеборобов, 
данную Л. И. Брежневым. Особенно отличились на 
уборке машинист жатки В. Марцев, скосивший зерно
вые с 4 2 0  гектаров, комбайнеры Н. Лятахов, И. Цве- 
лов и другие.

ПОЧЕТНАЯ ЗАДАЧА
На слова Л. И. Брежнева, обращенные к хлеборобам 

страны, тружешиси совхоза имени 50-летия СССР реши
ли ответить успехами в завершении страды, в подготовке 
фундамента будущего урожая. Эта почетная задача по 
плечу нашим земледельцам. Механизаторы дали слово к 
11 сентября полностью закончить згборку хлебов. Они 
уже скошены Аа'80 Процентах Площадей и обмолочены — 
на 60.

Одновременно с косовицей зерновых на полях хозяй
ства развернулась напряженная борьба за хлеб будущего 
года. На 100 гектаров увеличилась площадь под озимой 
рожью. Из 1.400 тоня семян по плану засыпано МО. Через 
три дня в закрома будет полностью засьтая собствен
ный семенной фонд. Кроме того, мы намерены подго
товить еще 200 тонн семян для соседних совхозов. Наши 
механизаторы в темпе ведут взмет зяби. Их цель — к 25 
сентября подготовить ее под весь яровой клин на площа
ди 6.900 гектаров. Нынешней осенью на 1.200 гектарах под 
пахоту внесли минеральные удобрения.

Сверх плана года продано государству 150 тонн мяса. 
Годовой план продажи молока вьшолнен на 80 процентов.

А. МАСАЛЫКИН, 
генеральный директор фирмы «Сибирь» 

Томского района.

З А К Р Е П Л Я Я  У С П Е Х
в  речи товарища Л. И. Брежнева выражена уверен

ность в том, что к концу года скажутся положитель
ные сдвиги в производстве мяса и молока. Мы понимаем 
важность этой задачи и стараемся внести свой вклад в ее 
решение. Животноводы хозяйства рассчитывают значи
тельно перевыполнить обязательства по производству и 
продаже молока государству.

В целом по фирме «Чернышевская» девятимесячный 
план по производству молока выполнен к 1 сентября. От
лично поработали труженики молочнотоварных ферм 
совхоза «Галкинский». План производства молока девяти 
месяцев они вьшолнили на 112 процентов. В сентябре 
животноводы намерены дополнительно произвести 552 
тонны молока и продать государству 386 тонн.

В. ЦЕЙБЕЛЬ,
главный зоотехник фирмы «Чернышевская» 

Бакчарского района.

О Т Ь Е З Д  Т О  
Л. И. БРЕЖНЕВА
Генеральный секретарь ЦК КПСС 

товарищ Л. И. Брежнев 5 сентября от
был из Алма-Аты в Москву.

В аэропорту товарища Л. И. Брежне
ва ' провожали член Политбюро ЦК
КПСС, первый секретарь ЦК Компар
тии Казахстана Д. А. Кунаев, Предсе
датель Президиума Верховного Совета 
Казахской ССР С. Б. Нияэбеков, Пред
седатель Совета Министров республики 
Б. А. Ашимов, члены и кандидаты в 
члены бюро ЦК Компартии Казахстана, 
руководители министерств и ведомств, 
партийные и советские работники Ал
ма-Аты, областей республики, предста
вители общественности.

На площадях и улицах собрались жи-

В А Р N Щ А 
ИЗ АЛНА-АТЫ

тели столицы для того, чтобы поже
лать доброго пути Леониду Ильичу 
Брежневу.

Товарищу Л. И. Брежневу на аэро
дроме были вручены букеты цветов.

Тов. Д. А. Кунаев заверил Леонида 
Ильича Брежнева в том, что поставлен
ные в его речи на совещании партийно
хозяйственного актива задачи по даль
нейшему развитию сельского хозяйства 
и промышленности восприняты во всех 
партийных организациях республики 
как руководство к действию и претво
ряются в конкретные дела тружеников 
Казахстана.

(ТАСС).

ВОЗВРАЩЕНИЕ ТОВАРИЩА 
Л. И. БРЕЖНЕВА В МОСКВУ

5 сентября из Алма-Аты в Москву 
возвратился Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. Брежнев, уча
ствовавший в совещании партийно-хо
зяйственного актива Казахстана.

На аэродроме товарища Л. И. Бреж
нева встречали товарищи Ю. В. Андро
пов, В. В. Гришин, А. А. Громыко, Ф. Д. 
Кулаков, К. Т. Мазуров, Н. В. Подгор
ный, М. А. Суслов, Д. Ф. Устинов, М. С. 
Соломенцев, И. В. Капитонов, В. И. 
Долгих, К. Ф. Катушев, К. У. Черненко, 
члены ЦК КПСС Г. С. Павлов, К. В. Ру

саков, Н. А. Тихонов, Н. А. Щелоков, 
кандидат в члены ЦК КПСС С. К. Цви- 
гун, помощники Генерального секрета
ря ЦК КПСС А. И. Блатов, В. А. Голи-, 
ков.

Вместе с Л. И. Брежневым из поездки 
возвратились члены ЦК КПСС Г. Э. 
Цуканов, Л. М. Замятин, кандидат в 
члены ЦК КПСС А. М. Александров, 
заместитель заведующего сельскохо
зяйственным отделом ЦК КПСС Ю. В. 
Седых.

(ТАСС).

Т о в а р и щ у  Л е о н и д у  
И л ь и ч у  Б р е ж н е в у

Дорогой Леонид Ильич!
С большим удовлетворением докла

дываем Вам о выполнении повьппен- 
ных социалистических обязательств по 
продаже зерна государству. В закрома 
Родины засыпано один миллион 8()0 ты
сяч тонн хлеба, или свыше ПО миллио
нов пудов. Всего с учетом крупяных 
культур будет продано один миллион 
880 тысяч тонн. Такое количество хлеба 
область продаст впервые.

Большое Вам спасибо, Леонид Ильич, 
за теплые слова, сказанные на совеща
нии партийно-хозяйственного актива в

Алма-Ате о воронежских земледель
цах. Наша областная партийная органи
зация сделает все, чтобы оправдать 
Ваше высокое доверие, выполнить по
вышенные обязательства по заготов
кам сахарной свеклы и других продук
тов земледелия и животноводства.

Желаем Вам, дорогой Леонид Ильич, 
успехов в Вашей многотрудной работе, 
крепкого здоровья и большого счастья.

В. ИГНАТОВ,
первый секретарь Воронежского 

обкома КПСС.
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ТРЕВОЖНЫЕ
СИГНАЛЫ На приколе... тракторы

Ham колхоз имеет семь 
тракторов К-700. Но рабо
тают только четыре. Три 
из них в такое горячее 
время простаивают на тер
ритории МТМ. С апреля из- 
за отсутствия шестерни 
привода гидросистемы не 
может работать с навесны
ми орудиями один из них. 
Второй месяц простаивает 
другой трактор — негде от
регулировать топл>ивную 
аппаратуру. Из-за турбо
компрессора две недели 
назад встал третий К-700.

Наше хозяйство перешло 
на обслуживание к Зырян
скому объединению Сель
хозтехника, которое обяза
лось по первому сигналу в 
течение двух суток достав
лять запчасти. На самом 
же деле мы слышим один 
ответ: запчастей нет.

Просим редакцию помочь 
нам узнать, как дальше со
бираются работать товари
щи из Зырянского объеди
нения Сельхозтехника. Ес
ли так же, то у нас сры
вается план по вспашке зя
би, что ставит под угрозу 
будущий урожай.

По поручению механиза
торов колхоза имени Киро
ва Зырянского района

А. ГЛАДЦУНОВ, 
главный инженер кол

хоза;
В. АНТИПКИН,

механизатор, 
и другие, всего 6 подпи

сей.* в «
Для более успешного про

ведения осеннего комплек
са работ во всех районах (и 
у нас) создана оперативно
диспетчерская служба по 
обеспечению тракторов и 
комбайнов запасными ча
стями в случае аварийных 
поломок. Дело это очень 
хорошее. Но вся беда в том, 
что службу эту создали и 
тут же о ней забыли.

Чтобы не быть голослов
ными, приведем примеры. 
Девятого августа от колхо
за была дана заявка на за
пасные части трактора
К-700. Их нет до сих пор. 
Не удовлетворены заявки 
на фартуки для комбайнов, 
топливные насосы НТ-21, 
стойки и отвалы к плугам 
ПН-8-35 для трактора
К-700. Перечень этот мож

но продолжить еще на де
сять наименований. Где же 
брать эти запасные части? 
Машины с̂ тоят, колхоз не 
выполняет плана вспашки 
зяби.

Уважаемая редакция, мо
жет, мы неправильно пони
маем назначение оператив
но-диспетчерской службы, 
мол<ет быть, она не должна 
заниматься этими вопроса
ми?

По поручению механиза
торов колхоза «Рассвет» 
Первомайского района

В. ТОЛКАЧЕВ, 
главный инженер кол

хоза;
А. САФРОНОВ, 

бригадир тракторной 
бригады, 

и другие, всего 11 подпи
сей.

ОТ РЕДАКЦИИ: Два пись
ма на одну тему — о про
стоях сельскохозяйствен
ной техники в страдное 
время полевых работ—тре
буют немедленного приня
тия мер. Редакция ждет от 
руководителей областного 
объединения Сельхозтехни
ка конкретного ответа о 
конкретных действиях.

У м е л о  испол ьзовать  п а ш н ю
в Томске состоялось совещание агрономов области, науч- 

- ных работников научно-исследовательских учреждений с уча
стием секретарей райкомов КПСС, ведающих сельским хозяй- 

. ством. С докладом «Неотложные меры по увеличению произ
водства зерна и повышению эффективности использования 
пашни» выступил заместитель начальника областного управ
ления сельского хозяйства М. Ф. Разумников.

О резервах повышения урожайности и увеличения валового 
сбора зерна рассказали главные агрономы Первомайского 
районного управления сельского хозяйства В. М. Колпаков, 
совхозов «Корниловский»—В. Ю. Брок, «Северный»—Н. П. Ме

щеряков, «Дубровский»—И. ,Н. Трофимов, колхоза «Первое 
мая»—М. М. Ивин, фирмы «Комсомольская»—А. В. Корнев, 
директор областной опытной сельскохозяйственной станции 
Л. Д. Анохин, заведующий отделом земледелия Нарымской 
селекционной станции М. Н. Старостин. Выступающие под
черкивали необходимость увеличения площади под озимые, 
распашки старых малопродуктивных трав, своевременного 
подъема зяби, обеспечения хозяйств собственными классны
ми семенами.

В работе совещания принял участие и выступил второй 
секретарь обкома КПСС А. Е. Высоцкий.

На совещании со всей 
остротой подчеркивалась не
обходимость проведения не
отложных мер по увеличе
нию производства зерна, эф
фективного использования 
пашни.

За годы девятой пятилетки 
урожайность зерновых и 
зернобобовых культур в 
сравнении с восьмой пяти
леткой снизилась на два 
центнера и составила в сред
нем по области 13 центнеров 
с гектара. Среднегодовое 
производство зерна за это 
время уменьшилось с 512 до 
480 тысяч тонн. Такое ко
личество не обеспечивает 
выполнения планов продажи 
хлеба государству, засыпки 
собственных высококачест
венных семян, создания фу
ражных фондов для обще
ственного животноводства.

Согласно расчетам, средне
годовое производство зерна 
в области должно составлять 
650—700 тысяч тонн. Какие 
резервы можно использо
вать, что нужно сделать для 
того, чтобы уясе в 1977 году 
добиться значительного ро
ста производства зерна? Эти 
вопросы всесторонне и тща
тельно рассмотрены на сове
щании. Детально анализиро
вались причины и факторы, 
влияющие на урожайность.

Недобор урожая руководи
тели и специалисты некото
рых хозяйств объясняют 
неблагоприятными погодны
ми условиями. Влияние их 
нельзя сбрасывать се счета. 
Однако главная причина не 
в этом.

В одинаковых погодных 
условиях за последние пять 
лет в совхозе «Северный»

'5аинского района с каждого 
гектара собирают по 11 цент
неров зерновых, а в средне.м 
по району»—лишь 7,4. Сред
няя урожайность зерновых в 
Первомайском районе со
ставляет 15,2 центнера с гек
тара, а в колхозе «Первое 
мая»—на два центнера вы
ше. Разница между средне
районным показателем и 
полученным урожаем в сов
хозе «Кожевниковский» со
ставляет 7,8 центнера с гек
тара.
' Необоснованность ссылок 
на погоду 1 подтверждает 
практика возделывания зер
новых и в этом году. В сов
хозах «Заветы Ленина», 
«Дубровский», «Малинов
ский» Кожевниковского рай
она часть их посеяли по вес
новспашке и сейчас получа
ют на 4—5 центнеров зерна 
с гектара меньше, чем на

тех площадях, где сев прове
ли по зяби. В совхозе «Ги
гант» Шегарского района 
сеяли классными семенами. 
Намолот составляет 12—13 
центнеров с гектара. Их со
седи, земледельцы совхоза 
имени 50-летия Великого 
Октября, недобирают на 
каждом гектаре 4—5 центне
ров хлеба лишь по той при
чине, что классных семян 
засыпали только на пятую 
часть зернового клина.

Участники совещания от
мечали, что значительную 
прибавку зерна дают мине
ральные удобрения при пра
вильном их использовании. 
Там, где гранулированный 
суперфосфат внесли в ряд
ки, получен урожай пшени
цы на 2—3 центнера вьппе. 
Благотворно сказались на 
урожайности и чередование 
культур в севообороте, сев в

лучшие агротехнические 
сроки.

Из этих примеров видно, 
что недобор урожая — след
ствие низкой культуры зем
леделия, запущенности се
меноводства, неэффективно
го использования средств 
химизации, несовершенной 
структуры посевных площа
дей, нарушения агротехни
ческих сроков, низкого каче
ства проведения комплекса 
полевых работ.

Эти и другие недостатки в 
развитии земледелия, и в 
первую очередь в организа
ции производства зерна — 
результат серьезного ослаб
ления агрономической служ
бы, агротехнических и орга
низационных просчетов, 
принижения рели и ответст
венности специалистов хо
зяйств, сельскохозяйствен
ных органов.

На совещании шла речь о 
том, что в каждом районе, 
каждом хозяйстве необхо
димо оценить эффективность 
возделываемых культур и на 
основании этого уточнить 
структуру посевных пло
щадей, особо выделив совер- 
шенстаовакие структуры 
зернового клина.

(Окончапйе на 5-й стр.)
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ИЙСУЩИЛЯ
ПОТРЕБНОСТЬ

в  СМУ-2 управления Химстрой бригадный подряд получил 
постоянную прописку. Почти половину объема строительства 
выполняют здесь хозрасчетные коллективы.

Разговор о внедрении прогрессивного метода ведут на
чальник управления М. 3. СЛОНИМСКИЙ и наш кор
респондент Ю. ЩЕРБИНИН.

— Михаил Зиновьевич, 
чем. был вызван перевод 
бригад на хозрасчет?

— Предложив в 1974 году 
бригаде А. И. Валуйского 
работать по-новому, мы 
имели в то время одну цель 
— понять, что ласт подряд, 
Почему Злобин крепко взял
ся за него. Наша экспери
ментальная бригада выгля
дела так: 17 каменщиков, 4 
монтажника, 2 плотника и 2 
машиниста байенных кра
нов. Им предстояло возве
сти пятиэтажное общежи
тие.

Первый объект закончи
ли — удача. К тому време
ни был подготовлен следу
ющий. И так в течение 16 
месяцев бригада по семи 
договорам, непрерывно ра
ботая. возвела 11 объектов 
обшей стоимостью 900 ты
сяч рублей. Она снизила се- 
бесто1Имость строительно
монтажных работ более чем 
на BR тысяч рублей, сокра- 
ти.ла нормативные сроки 
стопительства на 25 про
центов Среднесуточная
.зарплата с учетом премий 
за снижение себестоимости 
составила 14 рублей 80 ко
пеек. И самое главное, что 
нас поразило в этом экепе- 
оименте — резко возрос
шая выработка: 2.200 рублей 
на каждого члена бригады 
fnn кправлению этот пока
затель составил 1.300 руб
лей!

— .Значит, убедились; 
подряд — дело выгодное?

— Не то. что выгодное. — 
необходимое! После этого 
эксперимента мы поняли, 
что новый метол — самая 
насмшная потребность сов
ременной стройки. К пере
до nv на подряд была подго- 
тов.пена бригада коммуни
ста, кавалера орденов Ле
нина и Октябрьской Рево- 
лкаттии Г Н. Проводенко. 
Г бригадой был заклю
чен договор сразу на 1.6 
миллиона рублей. Нуж
но честно признать: мы не 
ожи.дали. что коллектив так 
мощно развернется. Вскоре 
ста.до ясно, что запас мате
риалов на объекте вот-вот 
иссякнет. Снабжение явно 
отставало. Тогда бригаде 
был предложен еще один 
объект — 6-этажный про
мышленно-бытовой корпус. 
Общий подряд составил 2,5 
миллиона рублей. Это един
ственный коллектив, рабо
тающий в три смены.

— Расширение номенкла
туры не снизило производ
ственные показатели брига
ды? .

— Наоборот. ■ Выработка
возросла. Ведь вероятность 
лаже кратковременного
ПРОСТОЯ какого-либо звена 
сошла на нет. На опыте 
коллектива Г. Н. Проволен- 
ко мы убедились, что каж
дой хозрасчетной бригаде 
нужен резервный объект. 
Причем заранее укомплек
тованный материалами. 
Кстати, это и психологиче
ски настраивает коллектив. 
Лаже если на основном объ
екте все пойдет от начала 
до конца нормально, люди 
знают, что впереди у них 
подготовленный фронт ра
бот.

— О чем бы ни шла речь 
в связи Q внедрением бри
гадного подряда, обязатель
но переходят к материаль
но-техническому снабже
нию Как эта проблема ре
шается в СМУ-2?

— В 1974 году, когда на
чался эксперимент с брига
дой А, И. Валуйского. глав
ным снабженцем можно бы
ло назвать начальника уп
равления. Бригада рабо7ала 
практически в тепличных 
условиях, и снабжение ее 
шло. как говорится, по зе
леной улице.

Сейчас у нас пять кол
лективов на подряде. Ни од
ному из них предпочтение 
не отдается. Все в равных 
условиях. И, конечно, на
чальник управления от ро
ли снабженца отошел. Еже
дневно мы проводим селек
торные совещания, где при
сутствие работников снаб
жения обязательно. На
чальники участков, врора,-

бы, мастера делают за
явки, высказывают пре
тензии, взаимно догова
риваются — в общем, сооб
ща решают вопросы о ма
териалах и технике. Ни од
на хозрасчетная бригада на 
объект не придет, если он 
материально не обеспечен 
минимум на 50 процентов. 
Железобетона на площадке 
должно быть не меньше, 
чем на 3 недели. Если его 
хватает только на 10 дней 
— это уже ЧП. Ну, и к тому 
же. как я уже говорил, у 
бригады есть резервный 
объект.

— Каковы особенности ма
териального поощрения хоз
расчетных бригад?

— Наверное, у нас тут 
особо нового нет. Бригада 
получает премии за сокра
щение нормативных сроков 
строительства и за сниже
ние себестоимости работ. 
Десять процентов от возна
граждения за экономию ма
териалов идет на поощрение 
инженерно-технического и 
обслуживающего персонала.

— Как определяются сро
ки строительства?

— Это полностью зависит 
от того, какой выработки 
достигла бригада на преды
дущем объекте. Допустим, 
коллектив Г. Й. Проводенко 
вьшолнил план по произ
водительности труда на 124 
процента. Этот результат и 
берется за основу, за сто 
процентов. Исходя из этого 
и определяются норматив
ные сроки возведения оче
редного объекта.

— В связи с переходом 
на массовый хозрасчетный 
подряд, вероятно, измени
лась и роль инженерных 
служб?

— Несомненно. Подряд 
начинается с ИТР. Отныне 
проект для инженеров — 
настольная книга. От них 
зависят правильное состав
ление калькуляции, обсчет 
объемов, рациональный за
каз материалов. Все отделы 
управления непосредствен
но или косвенно работают 
на подрядные бригады. Ин
женер 8 дальнейшем полу
чает больше возможности 
быть организатором. Доку
ментацию он уже знает на
зубок. Работа у него вся на 
виду. В общем, выгода для 
ИТР от подряда двойная: 
инженер растет профессио
нально и получает матери
альное поощрение.

— Бригадный подряд в 
какой-то степени стал спо
собствовать развитию инже
нерной мысли и у самих 
строителей. Не так ли?

. — Особенно это относит
ся к бригадирам. Тот же 
Г. Н. Проводенко проявил 
себя и как блестящий орга
низатор, и как новатор. 
Только за последнее время 
он внес три рацпредложе
ния. Одно из них — сты
ковка колонн — дало боль
шой экономический эф
фект. Интересные техниче
ские решения рождаются 
в бригадах Валуйского, 
Стройкина, Овсянникова и 
других. Творческое отноше
ние к делу — одна из ос
новных особенностей кол
лективов, которые взяли 
подряд.

— За два года в вашем 
управлении создано пять 
хозрасчетных бригад, кото
рые выполняют 48 процен
тов от общего объема работ. 
Это уже не эксперимент, а 
опыт. К каким выводам 
пришло управление?

— Подряд — один из ос
новных путей резкого повы
шения производительности 
труда. Переводить малые 
бригады на злобинский ме
тод не резонно, как невы
годно ставить хозрасчетные 
коллективы на мелкие объ
екты. Одной возни с доку
ментацией здесь больше, 
чем дела. Необходимо со
здавать крупные коллекти
вы (в бригаде Проводенко 
46 человек) и давать им 
большие объемы. Договор в 
данном случае следует за
ключать на год и более. 
Это выгодно, практично и 
соответствует требованиям 
времени.

«ГЛАВНОЙ ЗАДАЧЕЙ 
ВСЕХ УЧАСТНИКОВ 
СТРОИТЕЛЬСТВА ДОЛ
ЖНА СТАТЬ НАСТОЙ
ЧИВАЯ БОРЬБА ЗА ПО- 
ВЬППЕНИЕ ЭФФЕКТИВ
НОСТИ КАПИТАЛЬНЫХ 
ВЛОЖЕНИИ, УЛУЧШЕ
НИЕ КАЧЕСТВА, СНИ
ЖЕНИЕ СЕБЕСТОИМО. 
СТИ СТРОИТЕЛЬСТВА, 
МАКСИМАЛЬНОЕ ИС
ПОЛЬЗОВАНИЕ РЕЗЕР. 
ВОВ, УСКОРЕНИЕ ВВО
ДА В ДЕЙСТВИЕ И СО
КРАЩЕНИЕ СРОКОВ 
ОСВОЕНИЯ НОВЫХ 
ПРОИЗВОДСТВЕ И Н Ы Х  
МОЩНОСТЕЙ.

В ЭТОМ БОЛЬШОМ 
ГОСУДАРС Т В Б Н Н О М 
ДЕЛЕ ВАЖНУЮ РОЛЬ 
ДОЛЖНО СЫГРАТЬ
ДАЛЬНЕЙШЕЕ РАЗВИ
ТИЕ И СОВЕРШЕНСТВО
ВАНИЕ БРИГАДНОГО 
ПОДРЯДА КАК В ЖИ
ЛИЩНОМ И КУЛЬТУР
НО-БЫТОВОМ, ТАК И В 
ПРОИЗВОДСТВЕ И Н О М  
СТРОИТЕЛЬСТВЕ».

Л. БРЕЖНЕВ.

(Из приветствия уча
стникам Всесоюзного 
слета бригадиров хоз
расчетных строитель
ных бригад—победите
лей в социалистиче
ском соревновании в 
девятой пятилетке).
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В Д Е Л Я Н А Х  K A T A
Красива Катайга в любое время года. Здесь живут и 

трудятся отличные лесорубы — одна из лучших бригад 
Прикетья, которой руководит К. Ф. Ницын. Его коллек
тив успешно внедряет метод хозяйственного подряда.

Недавно мы побывали в лесосеках Катайги. К. Ф. Ни
цын знакомит нас е лучшими людьми бригады.

— Лес есть лес, каждый год новички приходят. Но ос
новные кадры—прежние. Отлично освоил ЛП-18 Анатолий 
Авдеев, на обычных трелюют лес Петр Татьянкин, Ни
колай Шабанов, Владимир Мальцев. Среди вальщиков 
выделяются Николай Башкиров, Алексей Чеглыбашев. 
Чокеровщики Петр Тудвасрв и Геннадий Ощепков недав
но в бригаде, но хорошо освоились.

В первом году десятой пятилетки наша главная задача 
освоить бригадный подряд и за счет этого заготовить 150 
тысяч кубометров. Договор заставляет думать, рассчиты

вать, делает работу лесозаготовителя более интересной, 
гарантирует хороший результат в любых условиях.

В напряженном ритме трудятся лесорубы. Ни минуты 
не пропадает зря, каждый знает, что будет делать в те
чение дня, все предусмотрено наперед.

Бригада К. Ницына отлично трудится, опережая гра
фик принятых обязательств более чем на четыре тыся
чи кубометров. Сейчас на ее счету свыше 100 тысяч ку
бометров. В честь Дня работника леса коллектив пере
смотрел свои обязательства. Решено к этой дате загото
вить 110 тысяч кубометроц.

Ф. ОЗЕРОВ.• * * '
НА СНИМКАХ (слева направо): Н. Шабанов, П. Тудва- 

сов, А. Чеглыбашев; бригадир К. Ницын.
Фото в. Казанцева.

Успехи и трудности инициаторов
Чтобы узнать о первых ус

пехах и трудностях инициа
торов, мы побывали в бри
гадах Героев Социалисти
ческого Труда в. П. Яны- 
шевского и в. С. Наставко 
из Аслановского и Ингузет- 
ского леспромхозов. К. Ф. 
Ницына из Катайгинского, 
А. Т. Шкурина и А.' Ф. Анд
рианова из Ингузетского 
леспромхозов. Во всех 
бригадах новая организация 
труда оценена по достоин
ству. в  Катайгинском лес
промхозе неплохо постав
лен учет работы по лице
вым счетам бригад. Затра
ты, выполнение плановых 
и экономических показате
лей за месяц, квартал, с 
начала года учитываются в 
соответствии с разработан
ными положениями. Такая 
постановка дела особенно 
важна при оценке конечных 
результатов труда. Так, за 
первое полугодие бригада 
К. Ф. Ницына сэкономила 
более 7,4 тысячи рублей. 
Коллективу выплачено 620 
рублей премиальных.

Заслуживает положитель
ной оценки работа бригады 
Героя Социалистического 
Труда В. П. Янышевского, 
которая трудится в нелег
ких условиях. Долгое время 
коллективу не хватало тех
ники, по распоряжению ад
министрации в отпуске на
ходились сразу 16 человек 
(по существу, половина 
бригады). По письму рабо
чих о недостатках в орга
низации подряда было при
нято постановление бюро 
обкома КПСС.

Сейчас на предприятии 
сделано многое, чтобы ока-

Более четырех месяцев прошло с то
го времени, когда передовые бригады 
Прикетья обратились ко всем лесозаго
товителям области с призывом внед
рять бригадный подряд. Инициатива 
верхнекетцев была одобрена на бюро

обкома КПСС. 25 лесосечных коллек
тивов уже осваивают новую форму ор
ганизации труда. О том, как идут дела 
у инициаторов, сегодня рассказывает 
старший инженер отдела лесозаготовок 
объединения Томлеспром Ф. АНИСИ
МОВ.

зать действенную инже
нерную поддерж”.”' рабочей 
инициативе, гораздо успеш
нее решаются вопросы ма
териально - техничес к о г о  
снабжения, созданы усло
вия для эффективного тру
да передового коллектива. 
В результате бригада В. П. 
Янышевского значительно 
перевыполнила план восьми 
месяцев, улучшила эконо
мические показатели.

В Ингузетском леспром
хозе договор с администра
цией заключили три'укруп
ненных лесосечных кол
лектива. Но дела здесь 
идут значительно хуже. Не
достаточно четок учет. На
пример, бригаде В. С. На
ставко неправильно отнес
ли на счет материалы, ис
кусственно создав перерас
ход средств на 1.082 рубля. 
Из-за этого коллектив ли
шался премии. В бригаде 
трелюют лес за комли, не 
соблюдают метод узких 
лент, используют лишние 
трелевочные механизмы.

В бригадах Ингузетского 
леспромхоза, осваивающих 
хозяйственный подряд, все 
еще плохо используется 
трелевочная техника. За 
небольшими исключениями 
тракторы в лесу работают 
только в одну смену, до сих 
пор не организовано сорев
нование среди , механизато
ров под девизом «50 тысяч 
кубометров на трактор до

капитального ремонта». Не 
учитывались на предприя
тии общехозяйственные и 
непроизводительные расхо
ды.

Барьер на пути бригадно
го подряда—и недостаточно 
обоснованное планирование. 
Сравним для примера за
дания, которые доведены на 
1976 год трем самым круп
ным лесосечным бригадам 
Прикетья. Заметим, что ус
ловия работы в Верхнекет- 
ском районе примерно оди
наковы. А вот планы и обя
зательства разные. Второй 
год бригада В. П. Янышев
ского штз'рмует двухсотты
сячный рубеж. Нынче за 
этим коллективом закреп
лено по подрядному догово
ру семь тракторов, план за
готовок — 192 тысячи кубо
метров, обязательства — 
220 тысяч. Выработка на 
трактор составит 31,4 тыся
чи кубометров (в прошлом 
году — 29 тысяч). В Катай
гинском леспромхозе брига
де К. Ф. Ницына на то же 
количество тракторов дове
ден план уже 148 тысяч, 
при обязательстве 150 тысяч 
кубометров. А в Ингузет
ском леспромхозе бригада 
В. С. Наставко должна за
готовить семью тракторами 
лишь 118 тысяч кубометров 
(или 16,8 тысячи кубомет
ров на трактор). Такая пе
строта при определении ру
бежей снижает эффектив

ность средств производства, 
подрывает основу социали
стического соревнования.

Взять использование так 
называемого резервного 
трактора. Нередко его при
меняют просто как допол
нительный механизм, что 
отнюдь не стимулирует эф
фективный труд в бригаде, 
расшатывает производст
венную дисциплину. Ис
пользовали «лишний» трак
тор и в бригадах Ингузет
ского леспромхоза. Такая 
порочная практика создает 
видимость благополучия, а 
на деле подрывает основы 
планомерной экономиче
ской работы, нравственную 
сторону соревнования, гу
бит принципы и самую суть 
бригадного подряда.

Бригадный подряд не по
лучил еще должного рас
пространения на большин
стве предприятий объедине
ния Томлеспром. Пока до
говор подписан в 25 из 124 
укрупненных бригад. Со
вершенно не осваивается но
вая организация труда в ле
совозных экипажах и 
бригадах, на нижних скла
дах, в погрузочных и сплав
ных коллективах. А время 
не ждет. Опыт передовых 
бригад В. П. Янышевского, 
К. Ф. Ницына, А. Т. Шкури
на и других убеждает, что 
подрядный договор стано
вится основным мобилизую
щим документом лесозаго

товительных коллективов, 
что нет иного пути в интен
сификации технологических 
процессов, дальнейшем 
подъеме производительно
сти труда.

Чтобы новый метод стал 
более действенным, гаран
тировал выполнение обяза
тельств. стимулировал эко
номику, необходимо его со
вершенствовать, внести до
полнительные пункты в до
говорные ■ обязательства. 
Надо изменить положение 
об укрупненной лесосечной 
бригаде, переведённой на 
годовой подряд, повысить 
ответственность сторон. 
При заключении договора в 
обязательствах следует учи
тывать годовую выработку 
на трактор и в расчете на 
рабочего, коэф)фициент 
сменности, графики отпус
ков (только с согласия 
бригадира) и замены меха
низмов, выработавших ре
сурсы. Надо строже учиты
вать израсходованные ма
териалы, лучше контроли
ровать отработанное треле
вочным трактором время и 
объем работ, вьшолненных 
механизмом до капитально
го ремонта, организованнее 
вести прием лесосек.

Пора объединить одной 
целью усилия руководите
лей, инженерно-техниче
ских работников, экономи
стов предприятий, объеди
нения Томлеспром, партий
ных и профсоюзных орга
низаций, рабочих коллекти
вов. Во втором году десятой 
пятилетки все бригады объ
единения Томлеспром долж
ны трудиться только по 
подрядному договору.

н о  в о  СТ и
ЭКОНОМИКИ 
Б Д В Е  С М Е Н Ы ,

начиная с апреля 1975 года, 
работает хозрасчетная бригада 
А. А. Говорина из СМУ-8 уп
равления Химстрой.

Сейчас коллектив ведет три 
объекта — три общежития, на 
строительстве которых пред
стоит освоить около миллио
на рублей.

В бригаде 49 человек, вклю
чая трех машинистов башен
ных кранов. Среднесменная 
выработка на одного челове
ка составляет 154 рубля. За 
смену каждый член бригады 
делает 3,38 кубических метра 
кладки.

Взяв подряд на 413 тысяч 
рублей при возведении двух 
общежитий, бригада сократи
ла нормативное время на 44 
процента, сэкономила мате
риалов на 23.950 рублей и сда
ла объекты на 55 дней раньше 
срока.

Оттого и заработок в расче
те на человеко-день с учетом 
премиальньрх составляет 15
рублей,

П Е Р В Ы Й  О П Ы Т
применения бригадного под
ряда в тресте Томскнефте- 
строй оказался удачным.

Как сообщил нам главный 
инженер треста В. В. Иванов, 
передовая комплексная брига
да Н. Н. Крашенинникова, за
ключившая договор на строи
тельство коровника на 200 го
лов для совхоза «Стрежев- 
ской» главного- управления 
Главтюменьнефтегаз, работает 
с опережением графика.

К переходу на злобинский 
метод готовится коллектив, 
руководимый кавалером орде
на Ленина В. К. Огейко. Эта 
бригада будет вести обустрой
ство месторождения.

К концу года в тресте пред
полагается перевести на хоз
расчет три бригады.

Э К С П Е Р И М Е Н Т
Н Е Ф Т Я Н И К О В
по переводу на хозрасчет За
падной НРЭ привпекает к сёбр 
внимание геологов и бурови
ков области.

Здесь на метод Н. А. Злоби
на одновременно переведены 
все подразделения: вышко
монтажники, буровики, испы
татели, вспомогательные
службы. Объектом подряда 
стали две разведочные сква
жины, ускоренную проходку 
которых осуществляют сейчас 
бригады мастеров Н. И. Вере
щаки и Е. Ф . Федюшкина.
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бригад областного объеди
нения Союзтомскмелиорацня 
работают сейчас на подряде.
Только что с высокой оцен
кой приняты технические ра
боты по окультуриванию не
продуктивных площадей в 
районе села Малый Баткат, 
проведенные бригадой В. И. 
Пашкова. Подряд позволил 
сократить сроки на восемнад
цать дней.

Коллектив под руководством 
Г. Г. Валеева сдал в эксплуа
тацию водопровод в селе Но- 
вониколаевке Асиновского 
района. Эффект злобинского 
метода на этом объекте — 
месяц сэкономленного време
ни и сокращение стоимости 
строительства на восемь про
центов.

К концу года на бригадный 
хозрасчет перейдут еще не ме
нее двадцати коллективов 
объединения.

I  А В Т О Р  В О З В Р А Щ А Е Т С Я  К Т Е М Е

Все еще на подступах
Припоминается такая история...
Три года назад главный инже

нер управления Тарабрин сильно 
нас уговаривал перейти на 

'бригадный подряд. Е1екоторые 
тогда не соглашались. Дескать, на
берешь обязательств — из сверх
урочных не вылезешь. И зарабо
ток, мол, не гарантирован, если 
будут продолжаться простои. Сло
вом, было о чем подумать. Подъ
езды к объектам плохие, механиз
мы ломаются часто и надолго, ма
териально-техническое снабжение 
— с тяжкими перебоями.

И все же надо было сломать же
лезобетонное неверие ребят. Нет, 
говорю, если заключим с админи
страцией договор,, будем требовать 
от начальства все, что полагается: 
документацию, графики, снабже
ние, технику, премиальные — за 
экономию и досрочную сдачу. За
работок целиком будет зависеть 
от нас. Работать же надо, конечно, 
только по восемь часов — ника
ких сверхурочных!

И мы перешли на подряд. Один 
сдали объект удачно, второй. Чув
ствую, не каются ребята.

Зачем я припомнил эту исто
рию? Третий год практикуется в 
управлении ^игадный подряд, 
однако организация труда по-пре

жнему неважная. Об этом мне уже 
приходилось выступать в газете 
в начале года.

Главное, например, для нас сей
час — механизмы. Башенный 
кран обеспечивает работой пят
надцать человек. И если он оста
новился, то зто не меньше, чем на 
неделю. А у нас — кладка: ухо
дит тридцать поддонов кирпича, 
восемь кубометров раствора в 
смену. Работать нечем.

Или еще — нужен швеллер. На 
объект не могут прийти отделоч
ники — лестницы не смонтирова
ны. Ступеньки, правда, привезли, 
лежат они на площадке. Для их 
установки нужно 60 метров швел
лера номер четырнадцать. Заяв
ка подана давно. Металл со скла
да управления производственно- 
технической комплектации полу
чает ремонтно-механический цех. 
Могут прислать мне его, а могут и 
не прислать, если найдется дру
гой, более важный объект.

Накладно для бригады и нера
зумное использование техники. 
Компрессор, допустим, нужен на 
шесть часов. В управлении выде
ляют только двухсменный. Вот и 
подписываешь за две смены. Ина
че к тебе в следующий раз не 
придут. ’

Бывает и так. Обнаруживается 
у электриков где-то неисправ
ность в проводке. Приходит чело
век и начинает обваливать шту
катурку со стены, нужно ему про
водок какой-нибудь отыскать. От
делочник эту дыру заделает. Счет 
за ремонт на еще несданном объ
екте выставляется генподрядчи
ку. Штрафы сыплются — за не- 
предоставление фронта работ. 
Чуть подвел тебя где-то один суб
подрядчик—другой тут же приме
няет штрафные санкции. Не рабо
та — сплошной штраф. Не секрет: 
убытки по нашему тресту в прош
лом году были около двух мил
лионов.

Для успе;ха в подряде необхо
димо планировать работу на бу
дущее: на квартал, на полгода, на 
год. Свой объект мы скоро закан
чиваем, и мне только на днях ска
зали—будем строить 59-квартир
ный дом. Поехали мы с ребятами 
посмотреть, а на площадке, как 
говорится, еще и конь не валялся. 
К зиме же, если по инструкции, 
нужно сделать не менее пяти эта
жей кирпичной кладки. Иначе— 
откладывать строительство на бу
дущий год. Так вот, будем ли мы 
этот дом возводить?

По подряду работать так нель
зя. Должен быть четкий график. 
Есть фронт работ, значит, и жела
ние есть, старание есть, радость у 
ребят есть. А это — прежде все
го.

Если будем строить 59-квартир
ный дом, первое—вместе с масте
ром тщательно проверю описание 
работ. Мы должны знать, сколько 
стоит объект, сколько на нем 
сможем сэкономить и когда 
закончим работы. Второе: сам
лично буду проверять все матери
алы — бетон, кирпич, электроды 
и т. д. Полный обсчет материалов 
в одних руках. И третье; попрошу 
производственный отдел разрабо
тать мне ежесуточный график. 
Вывешу его на самом видном ме
сте, чтобы каждый знал, что зав
тра будем на объекте делать, ка
кие материалы привезут, какие 
будут механизмы и так далее.

Что касается премиальных, то 
бригада за них тоже борется. И 
это понятно. Мы получаем добав
ку к заработку за экономию. В 
прошлом году на строительство 
жилого дома нам привезли гипсо
литовые перегородки. Мы их по
ставили. Материал, надо сказать, 
дрянной. Непропаренные, они по
том начинают осыпаться, штука
турка к ним не пристает. Так что 
пришлось их выламывать и прое
мы закладывать кирпичом. Эко
номия на доме была хорошая, но 
ее «съели» эти перегородки. Воз
награждения за досрочную сдачу 
мы тоже не получили (нас подве
ли отделочники). Так что премию,

как видите, тоже надо организо
вывать. И это зависит не только 
от нас.

Нужно продумать и вопрос о 
положении мастера. Плохо то, что 
он получает деньги не у нас. На
до сделать, чтобы один человек 
был и мастером, и бригадиром. 
Он бы не стоял на кладке, а за
нимался чертежами, организаци
ей работы. Такой бригадир, ко
нечно, должен быть с техниче
ским образованием. Заработок 
его будет зависеть от достижений 
бригады.

Для того чтобы подряд шел, 
нужен полный контакт бригадира 
с администрацией, а главное — с 
отделом труда и зарплаты. В об
щем, я бы прежде всего заинте
ресовал экономически нашего ма
стера, отдел труда и зарплаты, 
главного инженера.

Видимо, ошибался я три года 
назад, когда говорил ребятам, что 
все зависит только от нас. В том 
числе и заработок. Эксперимент с 
одной-двумя бригадами в уп
равлении большого экономиче
ского эффекта не даст.

Одна-две бригады могут ока- 
■ заться в предпочтительном поло
жении. Однако настоящей работы 
там не будет. Хозрасчет на бри
гадном подряде — дело обязатель
но масштабное, массовое. Сейчас 
мы только на подступах к боль
шому делу.

В. КРАСНОВ,
бригадир СУ-3 треста Томск- 

промстрой.
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У и е л о  и с п о л ь з о в а т ь  п а ш н ю
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
Большое внимание на со

вещании уделялось расшире
нию посевов озимой ржи. В 
наших условиях она ежегод
но дает высокий и устойчи
вый урожай. Выгодна она и 
экономически. Осенний сев 
и ранняя уборка позволяют 
равномерно использовать 
технику и трудовые ресур
сы хозяйств. Рожь является 
хорошим предшественником 
для всех культур. В послед
ние годы высокие урожаи ее 
получают хозяйства Перво
майского района (15—17
центнеров с гектара), в сов
хозе «Кожевниковский» со
бирают по 20—25 центнеров.

В Томском, Бакчарском, 
Чаинском и Молчановском 
районах руководители и аг
рономы недооценивают зна
чение возделывания озимой 
ржи. На протяжении послед
них лет в этих районах мало 
заботятся о расширении по
севных площадей под этой 
культурой. В зерновом кли

не рожь составляет от 3 до 14 
процентов.

Многие хозяйства еще сла
бо используют преимущества 
этой зерновой культуры, не 
уделяют внимания улучше
нию агротехники возделыва
ния. Поэтому часть посевов 
ржи ежегодно гибнет. Вес
ной площади пересевают ме
нее урожайными культура
ми, что ведет к недобору 
зерна.

Специалисты, участвовав- 
щие в совещании, подчерки
вали, что важно повысить 
культуру возделывания ози
мой ржи. Многолетний опыт 
показывает, что наивысший 
урожай она дает по чистому 
пару. Однако при высокой 
культуре земледелия и заня
тый пар является для нее 
хорошим предшественником.

— Ежегодно в нашем хо
зяйстве, — сказал главный 
агроном колхоза «Первое 
мая» М. М. Ивин, — рожь 
размещаем на 40 и более 
процентах занятого пара. В 
среднем за последние пять 
лет получили 17 центнеров

•f ее с гектара. Это достигается 
ранней распашкой пароза
нимающей культуры, внесе
нием минеральных удобре
ний, тщательной обработкой 
почвы, оптимальным срюком 
сева.

Опытом возделывания ржи 
на занятых парах в север
ных районах с участниками 
совещания поделился заве
дующий отделом земледелия 
Нарымской государственной 
селекционной станции М. Н. 
Старостин.

— За последние 10 лет, — 
сказал он, — урожайность 
ржи по занятому пару со
ставила 16 центнеров с гек
тара. Помимо других агро
технических приемов, Б на
шем хозяйстве применяет
ся осенняя подкормка ее по
севов минеральными удоб
рениями (в октябре при под
мерзании почвы). Только за 
счет этого получаем на каж
дом гектаре прибавку зерна 
2—3 центнера.

Совершенствование струк
туры посевных площадей в 
пределах севооборота —

важный резерв увеличения 
валовых сборов зерна. Не
оправданно возрос удельный 
вес многолетних трав в сево
обороте. За счет передержки 
площади их за последние 
пять лет увеличились на 21 
тысячу гектаров и занима
ют в структуре посевов 20,2 
процента. Слишком много 
пашни засеяно травами в 
Чаинском, Бакчарском и 
Томском районах. В целом 
по области насчитывается 
47,9 тысячи гектаров трав со 
сроком использования от 5 
до 10 лет.

Расширение площадей не 
приводит к увеличению про
изводства кормов. Гектар 
трав дает лишь 3—6 центне
ров кормовых единиц, в то 
время как с зернового поля 
получаем 15—16.

—Следует навести порядок 
в травосеянии, — сказал в 
своем выступлении главный 
агроном совхоза «Корнилов
ский» Б. Ю. Брок. — Прак
тикой доказано, что много
летние травы надо исполь
зовать в возрасте не больше

трех лет. Передержка ведет 
к резкому снижению уро
жайности. Нынче в нашем 
хозяйстве с посевов клевера 
и тимофеевки второго года 
пользования получено по 
36—37 центнеров сена с гек
тара, а четвертого года — 
лишь 11,5. Для эффективно
го использования пахотных 
земель крайне необходимо 
распахать старые малопро
дуктивные травы.

Используя все земельные 
резервы, хозяйства области 
должны постоянно расши
рять площади под зерновы
ми.

Семена — основа будущего 
урожая. В текущем году с 
учетом увеличения сернового 
клина необходимо полностью 
засыпать требующееся коли
чество собственных семян 
не ниже первого и второго 
классов посевного стандарта. 
Погода способствовала по
всеместному вызреванию 
зерновых культур. В хозяй
ствах есть мощные зерно- 
комплексы — надо за 10—15 
дней, уже в период уборки

урожая, подготовить зерно 
для засыпки собственных 
семян и страхового фонда.

Однако в Зырянском, Ко- 
жевниковском, Шегарском, 
Кривошеинском и Молча
новском районах медленно 
идут засыпка семян, их под
работка. Поступающее от 
комбайнов зерно с семенных 
участков своевременно не 
очищается и не просуши
вается. Зернокомплексы ра
ботают в одну смену.

В системе мер по повыше
нию урожайности важное 
значение имеет зябь, особен
но ранняя. К сожалению, за 
последние годы к ней ослаб
лено внимание. На 1 сентяб
ря из 150 тысяч гектаров ос
вободившихся площадей в 
области вспахано только 35. 
Медленно поднимают зябь в 
хозяйствах Асиновского, 
Зырянского, Кожевниковско- 
го, Молчановского, Криво- 
шеинского и Шегарского 
районов. Необходимо уси
лить темпы вспашки зяби, 
установить задание каждому 
агрегату на осенней пахоте, 
строго контролировать его 
выполнение. Важно разра
ботать условия социалисти
ческого соревнования, пре
дусмотрев моральные и ма
териальные стимулы поощ
рения механизаторов.

О Б Л А С ТН О Е  А ГР О Н О М И Ч Е С К О Е  СОВЕЩ АНИЕ П ОСТАН ОВИ Л О
— считать основной задачей агрономической службы кол

хозов, совхозов, сельскохозяйственных органов, научных уч
реждений — всемерное увеличение производства зерна за 
счет повышения урожайности, сояершенствования структуры 
посевных площадей, расширения зернового поля, и в пер
вую очередь увеличения посевов озимой ржи. Обеспечить 
производство зерна в объемах, позволяющих выполнить го
сударственные планы закупок, засыпки в полной потребно
сти семян и создания запаса концентрированных кормов для 
общественного животноводства;

—принять срочные меры для быстрейшего завершения сева 
озимой ржи. Расширить площади под этой культурой на 6 9
тысяч гектаров под урожай 1977 года. В структуре посевных

площадей довести посевы ржи в последующие годы в сред
нем до 20 процентов;

— в каждом хозяйстве разработать комплекс агротехни
ческих н организационных мероприятий, обеспечивающих 
получение высоких и устойчивых урожаев озимой ржи. Пре
дусмотреть размещение ее как по чистым, так и по хорошо 
обработанным и удобренным занятым парам, вновь освоен
ным землям. Сев провести сортовыми высококачественными 
семенами переходящих фондов, в лучшие агротехнические 
сроки;

— пересмотреть структуру посевных площадей. Сократить 
площади под многолетними травами и уже в сентябре теку
щего года распахать малопродуктивные старые травы на 
32—35 тысячах гектаров, за счет этого расширить площади 
яровых зерновых весной 1977 года и увеличить чистые пары;

— руководителям, специалистам хозяйств взять под особый 
контроль работу зерносушильных комплексов с тем, чтобы в 
ходе уборки полностью засыпать семена первого и второго 
классов посевного стандарта;

— повысить эффективность использования тракторного 
парка на вспашке зяби. Работы вести в две смены крупными 
отрядалчи. Каждому хозяйству поднять зябь под весь яровой 
клин 1977 года;

— агрономической службе совхозов, колхозов творчески 
подходить к использованию пахотной земли. Разработать 
конкретные меры, направленные на увеличение производства 
зерна, кормов и эффективное использование каждого гек
тара пашни. Своим трудом внести достойный вклад в вы
полнение решений XXV съезда КПСС.

Выкопали 
4 i гектар

Уборку картофеля в Ше
гарском районе начали 27 
августа. На шестое сентября 
выкопан 41 гектар. Пользу
ясь хорошей погодой, пред
приятия и организации ста
раются сразу выполнить ус
тановленные задания. Уже 
выполнили свои нормы 
Мёльниковское отделение 
Сельхозтехники, Мельников- 
ская автошкола и ПМК-170.

Больше всего убрано гек
таров в совхозе «Гигант». В 
районе закуплено 170 тонн 
совхозного картофеля и 10 
тонн — у частного сектора.

Н. БУМАЖКИН.
Шегарка.

Раскачки 
не б у д е т

Солнечное утро. Оживлен
но у проходной завода «Сиб- 
электромотор». Подходят 
машины, рассаживаются лю
ди. Их путь—на поля сов
хоза «Батуринский». Здесь 
заводчанам предстоит убрать 
85 гектаров картофеля.

— В пятницу представите
ли завода побывали в сов
хозе, — рассказывает заме
ститель директора по быту 
Ф. П. Исаев. — Главный аг
роном передал нам поля, 
где была срезана ботва.

Ежедневно будем посылать 
на уборку 180—200 человек. 
Для перевозки людей совхоз 
предоставил пять машин.

Кроме рабочей силы, мы 
поможем совхозу техникой. 
Два трактора и две, копалки 
уясе переправлены в поле.

Официально копка карто
феля в Томском районе на
чалась 6 сентября. Но к это
му дню мы уже убрали кар
тофель с 15 гектаров. Так что 
раскачки не будет.

К А Р Т О Ф Е Л Ь Н Ы Е  
ПЛАНТАЦИЙ СЕВЕРА

В этом году коппашевцам предстоит заготовить 1.500 тонн 
картофеля. Как подготовились в районе к страде второго 
хлеба! На этот вопрос мы попросили ответить заместителя 
председателя горисполкома А. С. Васильева, главного ин
спектора по закупкам и качеству сельхозпродуктов И, Ф. 
Мельникова и начальника речпорта Ю. М. Никотеико.
А. С. Васильев: В этом го- и механизаторами, которое 

ду нам предстоит убрать на днях провело управление 
картос^ль с площади почти сельского хозяйства, 
в четыреста гектаров. Объем Все участки плантации 
работ не мал, однако мы рас- строго закреплены 
считываем справиться с ним лектинами, и поле не °УДв 
в десятидневный срок, тем принятым до тех пор, пока 
более, если погода простоит ему не даст

каким выдался сегод- сия по качеству. Контроль-,|такой, 
няшний день.

Накануне начала уборки 
мы'завезли в поле всю тех
нику — двенадцать комбай
нов и одиннадцать картофе
лекопалок. Привлечено 550 
учащихся и рабочих про
мышленных предприятий. 
Для вывозки клубней с по
лей привлечено более пяти
десяти машин.

Сегодня будут засыпаны 
первые тонны картофеля в

ные группы осуществят 
двойную проверку качества 
— выборочные участки бу
дут перекапывать вручную 
и комбайнами — по диаго
нали поля. Специальная ко
миссия по качеству будет ра
ботать и при овощехранили
щах.

Ю. М. Никотенко; Нас, 
речников, глубоко волнует 
страда второго хлеба. И не 
только потому, что нашему 
коллективу тоже доведен

овощехранилища, которые план по копке картофеля, 
готовы принять 15.400 тонн Главная забота у нас, ко- 
этой продукции. нечно, транспортировка —

И. Ф. Мельников: При как доставить картофель по
горисполкоме создан штаб нужным адресам. Несколько 
по заготовке картофеля, ко- дней назад мы получили за- 
торый задолго до начала явки и теперь уже четко 
уборки приступил к своим представляем будущие мар- 
обязанностям. В этот штаб шруты перевозок. Больше 
вошли специалисты сельско- всего беспокоит Кеть—одна 
го хозяйства, народные кон- из сложных речных тфасс. 
тролеры и представители Именно по ней предстоит 
промышленных предприя- перевезти самое большое ко- 
тий. Одна из основных обя- личество грузов, ведь мы 
занностей штаба — строгий должны обеспечить картофе- 
контроль за качеством коп- лем лесников, нефтяников— 
ки. Об этом же шла речь на словом, всех тружеников на- 
совещании с заготовителями шего севера.

На помощь труженикам села
СВЕРДЛОВСК, 4 сентября. (ТАСС). Колонны автобу

сов и грузовиков ранним утром направились из Сверд
ловска на поля колхозов и совхозов. Субботник по убор
ке картофеля, капусты, свеклы и закладке их в зимние 
хранилища дал городу за один день 2.500 тоня сельско
хозяйственных продуктов. Прямо на весовой площадке 
работала лаборатория по качеству.

Т р е с т , которому под
чинено СУПТР, вхо
дит в состав Миннеф- 

тегазстроя. Управлений, 
подобных этому, в тре
сте всего девять — на 
всю страну. Как явствует из 
довольно прозрачного со
кращения, Союзподводгаз- 
строй призван вести работы 
по преодолению водных 
преград строящимися тру
бопроводами.

Когда прокладывался 
нефтепровод Александров
ское — Анжеро-Судженск, 
в Томске было создано 
СУПТР-10. Управление это 
оставило о себе неплохую 
память.

В начале этого года выс
шие соображения заставили 
трест перебросить десятое 
СУ в село Перегребное Тю
менской области — под 
шестьдесят четвертую па
раллель. А на газопровод 
Нижневартовск — Томск 
Кузбасс было переведено 
СУПТР-8, до того базиро
вавшееся в Ангарске.

Нужно оговориться, что 
каждое СУ системы Союз- 
подводгазстроя охватывает 
своей деятельностью об
ширнейшую территорию. И 
организация с центром в 
Томске, кроме нашей обла
сти, обслуживает также Ха
баровский край — на неф
тяной магистрали Оха — 
Комсомольск. И ведет боль
шие объемы работ на^слож- 
ных (со скальными берега- 
ми и каменным дном) пере
ходах через знаменитую 
Бирюсу, Китой, Оку, Ию, 
Уду — в Иркутской обла
сти.

Что же получил Томск в 
лрще нового СУ, сменивше
го достойного своего пред
шественника? И тут умест
ны цифры.

На каждый из первых пя
ти месяцев управлению был 
дан план — 200 тысяч руб
лей. Быполневие же со
ставляло:

— в январе — 68 тысяч
рублей (34 процента);

— в феврале — 52 тысячи 
(26 процентов);

— в марте — 29 тысяч
(14,5 процента);

— в апреле — 50 тысяч
(25 процентов, как потом 
выяснилось, — чистая 
приписка). Эти деньги  ̂поз
же были сняты Стройбан
ком с финансирования;

—в М'ае — ноль. Тысяч и 
процентов.

Не надо чертить диаграм
му, чтобы увидеть картину, 
донельзя печальную. Орга
низация катилась под гору. 
Положение «далеко от Мо
сквы», от начальственного 
контроля, не только не дис
циплинировало руководство 
управления, но и открыва
ло простор разного рода 
проявлением, несовмести
мым с социалистическими 
принципами. При попусти
тельстве одних другие зло
употребляли служебны.ч 
положением в личных це
лях, чуть ли не открыто 
разворовывали государст
венную собственность. Кол
лектив откровенно демора
лизовался — ни о какой 
трудовой дисциплине не 
могло быть и речи.

В мае прежний началь
ник был снят. На его место 
трест назначил инженера 
Петенко, начальника НТО, 
а затем заместителя на
чальника СУПТР-10.

Новый руководитель не 
побоялся репутации «новой 
метлы». И когда кое-кто 
пытался навязать Ивану 
Павловичу практиковавши
еся здесь приемы и методы. 
Петенко высказался доста
точно ясно: этого не будет. 

Началась перестройка.

Подвод|^ая
экономика

О романтике и об

п о л ь з о в а т ь с я

умении

с ч е т а м и

Среди м н оги х ор ган и зац и й , р аботаю щ и х на тр ассе  газопро
вода, одна особо п р и влекательн а  для  стороннего  человека. 
Т а к  уж  сп ец и ф ич н а ее д е яте л ь н о сть , та к  своеобразно приме
нение ее рабочих си л . О рганизация э та  — С У П ТР -8 , а полно
с ть ю — восьмое специал-изированное уп равлен ие  подводно-тех
н и ч е ски х  работ ордена Тр удового  Кр асн ого  Знам ени  тр е ста  
С ою зподводгазстрой .

В управлен ии  тр у д я тс я  см елы е и си ль н ы е  лю ди , асы  гл у 
бин, м астера  не то лько  водолазного , но и взры вн о го , и мон
таж н о го  дела . Сочетание э ти х  кач еств  в одном челове
ке ро ж дает невольное н нем у уваж ен и е . К о лл е кти в , объединя
ю щ ий та к и х  сп ец и али сто в , не м ож ет во сп р ин и м аться  без не
которого ро м анти ческого  ореола.

Но при всей «экзо ти ч н о сти »  С У П Т Р , оно — принципиально  
— мало чем о тл и ч ае тся  о т любой другой  орган изац и и  с тр а 
ны . Един ы е  для всех правовь|е и эконом и ческие  требования 
в л а ств у ю т и здесь . И об этом  — а не о поэзии глуби н  се
годня речь.

Это был трудный и слож
ный процесс. (Хотя пере
стройка еще далеко не за
вершена, я говорю «был», 
потому что главное уже 
сделано). Была создана пар
тийная ячейка (до этого в 
коллективе работал единст
венный член партии), кото
рую возглавил вновь назна
ченный начальник произ
водственно-технического от
дела Владимир Васильевич 
Страусов. Реорганизацию 
СУПТР-8 его начальник по
вел, опираясь прежде всего 
на коммунистов.

Вначале применялись 
меры радикальные: почти
все руководители управле
ния перешли в разряд 
«бывших». Их посты заня
ли настоящие производст
венники, люди, проверен
ные в деле за годы совмест
ной работы.

Борьбу с прогульщиками 
и пьяницами начал сам 
коллектив, изнутри. Когда 
в Томске стал известен бе
зобразный случай, проис
шедший на переходе через 
Обь (несколько человек вы
шли на смену пьяными и 
пригрозили избить отстра
нившего их от работы бри
гадира Ивана Легенького), 
парторг срочно выехал на 
место. И стал свидетелем 
товарищеского суда: рабо
чие дали мощный отпор на
рушителям дисциплины. 
Это они — сварщик Влади
мир Ершов, машинисты 
трубоукладчика Анатолий 
Юшков и Анатолий Трош
кин, экскаваторщик Алек
сей Дикунин—все ветераны 
подводных трасс — были 
тем костяком, вокруг кото
рого стал расти и крепнуть 
новый коллектив.

Укрепление экономиче
ской дисциплины прямо 
связано с укреплением дис
циплины трудовой. Прежде 
всего воплотили в жизнь 
принцип личной ответст
венности, доселе восприни
мавшийся как лозунг: еже
дневно каждый руководи
тель стал получать задание 
на конкретный объем работ 
и ежедневно отчитываться 
за его выполнение.

— Основная ошибка пре
жнего руководства заклю
чалась в распылении сил,— 
говорит Петенко. — При 
значительной нехватке ра
бочих кадров старались 
объять необъятное, з одной 
только Иркутской области 
содержали пять самостоя
тельных участков. И техни

ки вроде много, а на каж
дом отдельном объекте — 
недостаток мощностей. Не 
только обеспечить подраз
деления — контролировать 
было трудно. Мы объедини
ли все иркутские участки в 
один и сконцентрировали 
силы на одном г?ереходе. И 
машины полностью загру
жены, и работа идет без 
надрыва. Разработали пла
ны-графики по каждому 
переходу.

Укрупнение производст
венных коллективов — это 
требование времени. Петен
ко пошел еще дальше — 
ликвидировал обширные 
склады в Красноярске и 
Иркутске. Все основные ре
сурсы сконцентрировались 
на базе — тем самым со
кратилась численность не
производственного аппара
та и усилился контроль за 
материальными ценностя
ми. Экономисты обсчитали 
— оказалось, что дешевле 
возить все необходимое из 
Томска, нежели хранить на 
месте.

Среди многих объектов 
СУПТР-8 был выделен 
главный —газопровод Ниж
невартовск — Томск — Куз
басс. Сюда стянули самую 
мощную технику. Сейчас 
бульдозеры СУ устойчиво 
заняты все три смены, тру
боукладчики — на двух- 
сменке. Растут объемы.

Вот результат деятельно
сти управления за послед
ние три месяца:

— в июне при плане 200 
тысяч рублей было освоено 
263 тысячи. Пятьдесят ты
сяч из них сняты с финан
сирования (помните апрель
скую аферу?), но все равно 
выполнение—106,5 процента:

— в июле — План 350 ты
сяч рублей, фактически вы
полнено работ на 403 тыся
чи (115.1 процента);

— в августе — 388 тысяч 
рублей против 375 плановых 
(103,4 процента). План вось
ми месяцев был выполнен 
на 62,5 процента — сдвиг 
ощутимый, особенно в срав
нении с пятимесячным ито
гом.

В ближайшие два месяца 
управление вьфовняет ра
боту — план десяти месяцев 
будет выполнен в октябре. 
Так сказал И. П. Петенко, и 
сомневаться в этом нет ос
нований: очевидны успехи 
в деятельности СУПТР, 
пусть эти успехи и относят
ся пока к наверстыванию 
упущенного.

Не нужно воспринимать 
Петенко как личность геро
ическую: пришел, увидел, 
победил. Он не представля
ет собою ничего необычного 
— нормальный человек и 
нормальный руководитель, 
способный понимать нужды 
производства и соответст
венно этим нуждам органи
зовывать деятельность
вверенного ему коллектива. 
Он может изо дня в день 
мотаться по объектам, от
деленным друг от друга де
сятками километров, а мо
жет превратиться чуть ли 
не в «бумажную душу»: 
протоколирует совещания, 
чтобы потом ткнуть неради
вому — вот, мол, смотри, ты 
обещал... Деловые его каче
ства кажутся преувеличен
ными — по контрасту с 
предшественником. А ра
ботает он так, как нужно 
работать, — ни больше, ни 
меньше. Инженерный рас
чет мирно уживается с хо
зяйственной хитростью,
умный демократизм — с 
жестким администрирова
нием. Бее правильно, все 
понятно.

Не нужно также считать 
теперешнее положение
СУПТР-8 идиллически бла
гополучным. То, что есть, 
воспринимается в радуж
ном свете тоже по контра
сту — в сравнении с тем, 
что было, Управление очень 
плохо обеспечивается авто
транспортом. Это несмотря 
на автопарк из двадцати 
машин! Дело в том, что ко
лонна № 2 автобазы № 5
Союзподводгазстроя ни
фактически, ни формально 
не подчинена СУ, которо
му она придана, и началь
ник колонны А. Д. Сафонов 
«крутит» транспортом, как 
ему заблагорассудится. И 
приходится решать авто
проблемы по телеграфу и 
телетайпу — с Сургутом и 
Москвой.

Отчетливо наблюдается и 
некоторая «инерция- отно
шений» треста к своему де
тищу. Организация по- 
прежнему воспринимается в 
Москве как нечто безна
дежно отсталое. Все было 
готово к протаскиванию дю
кера через Обь в районе 
Шегарки — не хватало 
только чугунных пригрузов, 
а их-то трест прислал чуть 
ли не день в день к сроку. 
Пока разгрузили вагон, пока 
доставили груз на место... 
Но новый управляющий 
трестом А. Я. Ермолин обе
щает форсированную по,- 
мощь, и это обнадеживает. 
Уже выделены буровая ма- 
щина УГБ-50 и другая тех
ника.

Сейчас управление гото
вится к большому рывку. 
Работы на газопроводе идут 
с опережением графика. Но 
этого недостаточно: необхо
димо провести их в самое 
благоприятное время. Все 
нацелено на это. Сегодня 
подводные монтажники про
тягивают дюкер через Обь, 
разворачиваются работы и 
на Томи.

СУПТР-8 — организация, 
крепко привязанная к Том
ску. С окончанием строи
тельства газопровода под
водники перебросят технику 
на химкомплекс, на нефте
провод Катыльга—Раскино. 
Перспективы работ в Том
ской области велики, равно 
велики и требования, кото
рые будут предъявляться 
областью. Это естественно: 
организация хоть и невели
ка по числу работающих, но 
заменить е« в деле никто 
не сможет.

А незаменимость обязыва
ет.

В. ЛОЙША.

ДЕЛО ВСЕЙ ПАРТИИ, 
В С Е Г О  Н А Р О Д А

Секретарь Национального 
совета Коммунистической 
партии Индии Йогендра 
Шарма заявил: «Выступле
ние Л. И. Брежнева имеет 
важнейшее как внутреннее, 
так и международное зна
чение. Оно показывает пу
ти дальнейшего роста всех 

Орган ЦК БКП «Работни- отраслей народного хозяй- 
пишет: Своей ства СССР, огромные ре-

Средства массовой инфор
мации, мировая обществен
ность с огромным интере
сом восприняли речь Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева на 
совещании партийно-хозяй
ственного актива Казахста
на.
ческо дело» 
научной аргументацией в 
анализе достигнутых успе
хов, откровенностью и яс
ным показом дальнейших 
путей подъема советской 
экономики Генеральный се
кретарь ЦК КПСС вызвал 
чувства глубокого уважения 
у всех друзей СССР, вну
шил уверенность в будущее.

зервы и возможности соци
алистической экономики. 
Ознакомившись с основны
ми положениями рёчи, 
нельзя не испытывать иск
реннего восхищения трудо
вым энтузиазмом, самоот
верженностью советского 
народа, направляющей дея
тельностью Коммунистиче-

Оцираясь на язык цифр, он ской партии в деле претво-
убедительно показал хоро
ший старт советской эконо
мики в новой пятилетке. 
Его речь представляет по- 
настоящему партийный, 
принципиальный разговор. 
Болгарский народ по-брат
ски радуется успехам СССР 
и желает советским трудя
щимся новых побед в пре
творении в жизнь решений 
XXV съезда КПСС.

Чехословацкая «Руде пра- 
во» отмечает, что КПСС и 
советский народ полностью 
поддержали решения XXV 
съезда партии и активно 
воплощают их в жизнь. 
Это вновь со всей отчетли
востью раскрыл товарищ 
Л. И. Брежнев в своей речи 
на совещании партийно-хо
зяйственного актива в сто
лице Казахстана.

Как отмечает итальянская 
«Аванти», в речи Л. И. Бре
жнева выражена твердая 
уверенность в том, что хо
зяйственные планы, наме
ченные на десятую пятилет
ку, будут выполнены и пе
ревыполнены. Миланская 
«Джорнале» заявляет, что 
Советский Союз придает 
большое значение увеличе
нию качества и количества 
товаров широкого потреб
ления. В этой области, пи
шет газета, были достигну
ты большие успехи, и это 
нашло свое отражение в ре
чи Генерального секретаря 
ЦК КПСС. В ней прозвуча
ли оптимизм и уверенность 
в созидательных силах со
ветского народа.

«Вашингтон пост» призна
ет, что в этом году Совет
ский Союз «соберет доста
точно зерна».

рения в жизнь решении 
XXV съезда КПСС.

Чувство глубокого уваже
ния вызывает принципиаль
ная критическая оценка 
Л. И. Брежневым состояния 
народного хозяйства Стра
ны Советов, в частности 
сельского хозяйства. Успе
хи, достигнутые СССР за 
первые семь месяцев теку
щего года, поистине впе
чатляющи по всем показа
телям, и можно полностью 
разделить оценку Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
что темпы развития хоро
шие.

Речь Л. И. Брежнева и 
намеченные рубежи совет
ской экономики имеют осо
бое значение для народов 
государств, н е д а в н о
вступивших на путь неза
висимого развития. Дости
жения Советского Союза 
принадлежат не только со
ветскому народу, велико их 
значение как стимулирую
щего фактора социально- 
экономического движения 
вперед развивающихся
стран, упрочения политиче
ской и экономической неза
висимости, социального 
прогресса этих стран. Про
грессивная общественность, 
коммунисты всего мира, в 
частности, Индии, высоко 
ценят деятельность Л. И, 
Брежнева, основным содер
жанием которой является 
беззаветный неутомимый 
труд во имя и на благо че
ловека».

(ТАСС, 6 сентября).

Коммунисты намечают 
н о в ые  р у б е жи

НЬЮ-ЙОРК, 4 сентября. 
(ТАСС). Задачам коммуни
стов на завершающем этапе 
предвыборной кампании 
было посвящено состояв
шееся здесь совещание ру
ководителей Компартии 
США. На нем выступил 
председатель комитета за 
избрание кандидатов ком
мунистов в президенты и 
вице-президенты США Гэса

са, особенно в профсоюз
ных, студенческих, женский 
и других общественных ор
ганизациях.

С. Герсон остановился на 
положительных итогах из
бирательной кампании ком
мунистов. Их предвыбор
ную программу и кандида
тов активно поддержали 
уже полмиллиояа амери
канцев в 13 штатах, а так-

Хо:ша и Джарвиса Тайнера же в федеральном округе
Колумбия. В штате Луизиа
на впервые в истории пар
тии имена кандидатов-ком- 
мунистов были внесены в 
избирательные бюллетени 
для голосования на пред
стоящих в ноябре прези
дентских выборах. Впер
вые за последние 40 лет 
аналогичного успеха доби
лась компартия в штатах 
Алабама и Род-Айленд,

С. Герсон.
Наша цель сейчас, ука

зал он, активизировать 
усилия, направленные на 
то, чтобы представить кан
дидатов коммунистов ком
партии и ее программу са
мым широким слоям аме
риканского населения. На
стало время, подчеркнул 
С. Герсон, начать последо
вательную борьбу за голо-

Волна а н ти р а с и с тс к и х  в ы ступ л е н и й  аф р и к ан ц е в , о хв а
ти в ш ая  С о уэто  и всю  провинцию  Т р а н св а а л ь , вы р валась  
за ее пределы  на о стальн ую  ч а сть  Ю А Р . По сооб
щ ению  из К е й п таун а , многие ты сяч и  ж и телей  а ф р и к а н с к и х  
тр ущ об , облепивш их этО т кр уп н ы й  портовы й город вблизи 
мы са Доброй Надеизды, заполнили  ули ц ы , тр е б уя , в ч а стн о сти , 
ул уч ш е н и я  усло вий  ж и зн и , ли квидац и и  расовой д и скр и м и н а
ции в образовании и тр уд е . П олиция, след уя  и н стр укц и ям  
главар ей  р а си стско го  реж и м а , прим енила против дем о н стран 
тов о р уж и е .

Ж ер твам ‘И новой кровавой расп равы  карателей  в п о се л ках  
Л аН га , Г у гу л е ти  и Н ьян га  стали  свы ш е 50 аф р и к ан ц е в . Более 

человек д о ставлен ы  в кри тич еском  состоянии  в бояьни-
в лан|
II  цы .L НА СН И М КЕ : ар е ст  у ч а с тн и к а  в ы ступ л е н и й .

Телефото ЮПИ—ТАСС.
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Всем своим поздним теплом, всеми своими яркими 
красками щедро одарила осень этот ясный солнечный 
день, который стал знаменательным в жизни коллектива 
Томского высшего военного командного училища связи. 
В это утро личный состав училища принимал в свою 
военную семью новое пополнение. Молодые курсанты 
присягали на верность Родине.

...В торжественной тишине не плацу замер строй буду
щих офицеров и их наставников. Равнение — на боевое 
знамя училища, символ доблести и воинской славы. К 
личному составу обращается заместитель начальника 
училища полковник Ю. М. Сунгуровский. Он поздравля
ет пополнение курсантов с предстоящим важным собы
тием — началом их службы в Вооруженных Силах стра
ны, а весь личный состав — с приходом нового пополне
ния.

Торжественный ритуал принятия присяги на воинскую 
верность стране проходит здесь, на плацу, в музее боевой 
славы училища, а также на площади Революции у памят
ника томским революционерам, погибшим во время 
гражданской войны. Один за другим выходят из строя 
молодые курсанты. Они в новенькой праздничной форме, 
с личным оружием.

— Я, гражданин Советского Союза,.. — звучат чекан
ные слова воинской клятвы.

Каждый присягающий, зачитав текст присяги, ставит 
свою роспись. Его сердечно поздравляют представители

командования, офицеры — участники Великой Отечест
венной войны.

Затем личный состав училигца был снова построен на 
плацу.^Состо.члся торжественный митинг. На нем вы
ступили заведующий отделом административных органов 
обкома КПСС В. В. Садовский, Герой Советского Союза 
майор запаса А. Я. Власов, начальник политотдела учи
лища полковник Е. Я. Спекторов, мать курсанта первого 
года обучения, только что принявшего присягу,—науч
ный сотрудник Сибирского отделения ВАСХНИл’ И. М. 
Лабузова. От старшекурсников училища молодых кур
сантов сердечно поздравил курсант четвертого курса, от
личник боевой и политической подготовки В. Д. Маро
нов, С ответным словом от молодого пополнения вы
ступил курсант А. Ю. Басов.

Выступавшие говорили о высоком воинском долге, о 
нелегкой, но почетной службе советского офицера, о бое
вых традициях училища, о тех задачах, которые поста
вил перед советскими воинами XXV съезд КПСС.

Затем в подразделениях состоялись встречи курсантов 
с участниками Великой Отечественной войны. Был дан 
торжественный обед. А вечером для курсантов в гарни
зонном Доме офицеров состоялся концерт артистов об
ластной филармонии.

День принятия присяги прошел как большой праздник. 
На нем присутствовало много гостей училища — родных 
и близких курсантов. Б. СМИРНОВ.

У СПЕХИ нашей страны 
в исследовании и осво
ении Арктики стали 

возможными благодаря со
зданию мощного ледоколь
ного флота.

Вступивший в строй поч
ти два десятилетия назад 
атомоход «Ленин* внес су
щественные поправки в 
сроки арктической навига
ции. Недавно атомоход-ве
теран провел к берегам по
луострова Ямал дизель- 
электроход «Павел Понома
рев» в такое врюмя, когда 
плавание судов во льдах 
считалось вообще невоз
можным. Дизель-электро
ход доставил грузы перво-

ных объединений и заводой. 
Чтобы рещить отдельные 
проблемы, приходилось вво
дить специальные направ
ления в тематику научных 
центров. Ледокол — инже
нерное сооружение, работа
ющее в особой, враждебной 
срюде — во льдах. Конст
руирование его по сравне
нию с обычным судном 
намного сложнее — такова 
специфика. Лишь один 
пример: гребные винты ле
докола действуют в услови
ях, которые считаются 
родственными по методике 
расчето>в... прокатным ста
нам.

Корпус «Сибири» собран в

А т  О м  н ы  й 
б о г а т ы р ь  

..СИ БИ Р1>“
проходцам нового газонос
ного района.

Атомоход «Ленин» был 
первым. Но атомному ле
докольному флоту потре
бовались более мощные 
и совершенные суда. Новым 
шагом был атомный ледо
кол «Арктика», построен
ный в Ленинграде на Бал
тийском заводе. И, наконец, 
линию эволюции атомохо
дов продолжил богатырь но
мер три — «Сибирь».

Напомним старую истину: 
судно справедливо считает
ся визитной ' карточкой 
построившей его страны. 
Трудно представить себе 
более внушительную «ви
зитку», воплощенную в 
прочнейшую сталь корпу
са, в установку, где трудит
ся атом, в сложнейшую, 
словно заимствованную из 
фантастики, телемеханику.

В «Арктике» и «Сибири» 
как бы сплавлены глубина 
научной мысли, талант 
конструкторов и великое 
мастерство наших рабочих. 
Подсчитано: в рождении
атомоходов участвовали бо
лее 100 научно-исследова
тельских и проектных орга
низаций, 350 производствен-

рекордные сроки, намного 
быстрее, чем корпус «Арк
тики». По своим техниче
ским данным «Арктика» и 
«Сибирь» одинаковы. Они 
по полному водоизмещению 
больше ледокола «Ленин» 
всего на 4.200 тонн, однако 
мохцность последнего 44 
тысячи лошадиных сил, а 
«Сибири» — 75 тысяч.
Конструкция главных тур
богенераторов «Арктики» и 
«Сибири» по экономично
сти и мощности не имеет в 
мире ни прототипа, ни ана
лога.

Это, конечно, не более чем 
совпадение, но строительст
во советских ледоколов на
чалось на этом же Балтий
ском заводе 40 лет назад, в 
1936 году. Первым был ле
докол «Сибирь». Таким об
разом, «Сибирь» атомная — 
второе судно под тем же 
названием за историю на
шего ледокольного флота. 
Но рамки простого совпаде
ния перерастают в символ— 
достаточно сравнить первую > 
«Сцбирь» (а для своего вре
мени она была отличным 
бойцом со льдами) с сегод
няшней, чтобы ощутить ве
личие достигнутого. Пер

вая «Сибирь» — водоизме- | 
щение 11 тысяч тонн, мощ- * 
ность поршневых паровых 
машин 10.300 лошадиных 
сил, скорость на чистой во
де 15,5 узла. «Сибирь» атом
ная — водоизмещение 23,5 
тысячи тонн, могцность 75 
тысяч лошадиных сил, ход 
— 21 узел. «Сибирь» первая, 
как и однотипные с ней 
«старики», не могла прохо
дить и месяца без пополне
ния запасов угля. Атомо
ход первого поколения «Ле
нин» при использовании 
полной могцности энергети
ческой установки не забо
тится о топливе в течение 
целого года.

Служба на атомных ле
доколах не легкая. Месяц 
за месяцем атомоходы в 
море: ведь им не надо захо
дить в порты для бункеров
ки. Суровые вахты, удары о 
ледяные глыбы, морозы. 
Вот почему бытовым усло
виям уже на первом атомо
ходе было уделено большое 
внимание. А на «Сибири» 
они еще лучше. Почти для 
всего экипажа — отдельные 
каюты (их комфортабель
ность повьппена), есть са- 

•лоны, большой клуб с кишо- 
залом и стационарной про
екционной установкой. В 
спортивный комплекс вклю
чен не только большой зал 
с различными снарядами, 
но и игровые площадки. 
Есть даже финская баня. 
Материалом для мебели 
судна избрано дерево. От 
деревянных столов и стуль
ев, полагают конструкторы, 
будет как бы «теплее» в 
каютах, за иллюминатора
ми которых — Арктика.

Русский адмирал Степан 
Макаров утверждал, что ни 
одна страна не заинтересо
вана в ледоколах так, как 
Россия. Он мечтал пробить
ся на своем ледоколе «к по
люсу напролом». Патриарху 
русского ледокольного фло
та «Ермаку» такая задача 
оказалась не под силу. Ее, 
наверное, могли бы выпол
нить ■ советские атомоходы.
Но у них более прозаиче
ская цель — обеспечивать 
движение по Северному 
морскому пути. И они дела
ют это, превратив в надёж
но действующую, транспорт
ную магистраль те районы, 
которые еще недавно счи
тались синонимом недо
ступности.

ю . с т в о л и н с к и п ,
инженер.

(АПН).

Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О  -  З А Б О Т А  О Б Щ А Я

К А К  Н А
Недавно довелось мне 

побывать на усадьбе жило
го дома № 87 по улице 
Красноармейской. Дом, как 
дом. Типовой, пятиэтажный. 
Однако усадьба показалась 
несколько необычной. От
личной от соседних: Густая 
зелень молодых деревьев 
окружает дом. Декоратив
ная травка и цветы подсту
пают к самым стенам. Ярко 
выделяется «золотой шар», 
издает аромат жасмин. В 
зарослях деревьев устрое
ны скамейки и столики. 
Клен, вяз, сирень, яблони, 
шиповник. Особенно кра
сива рябина. Небольшие 
KycTbt ее сплошь усыпаны 
тучными ярко-красными 
гроздьями.

На одной из скамеек си

дели пожилые женщины. Я 
подошел к ним. Поинтере
совался, кто и когда пре
вратил эту усадьбу а сад. 
Оказывается, все сделали 
сами жильцы. Пенсионерка 
О. А. Руднева посадила 
черемушку, смородину, яб
лоню. К. Боброва, Ф . Бирю
кова, П. Миловидова по
садили цветы. Много вни
мания уделяют усадьбе 
пенсионерки Н. Москвина, 
М. Аверкина, В. Полькина и 
многие другие.

— Дом заселен в январе 
1967 года, — сказал подо
шедший жилец Д. Конев,— 
скоро будем отмечать де
сятилетие. Сами понимаете, 
что остается после строите
лей. Рвы, горы мусора. 
Жильцы взялись за благо-

РАСКОПКИ В ЛЕТНЕМ САДУ
Р а в е сн и к  города на Неве, 

знам ен и тое  дети щ е  П етра Пер
вого — Летнм й с а д .. . Каки м  
он бы л в первы е годы  с у щ е с т
вования? О тв е ти ть  на вопрос 
помогли завер ш ен н ы е  здесь  
р а ско п ки . В  теч ен ие  т р е х , л е т 
а р хи те к то р ы  и ар хеологи  ве
ли и ссле д о в ан и я , необходим ы е 
для  реставрац и и  это го  вы да
ю щ егося п ам я тн и ка  р усско го  
садово-паркового и с к у с с тв а .

Почти дв е сти  л е т  н азад  —• 
10 се н тя б р я  1777 года П етер
б ур г п ереж ил к а та стр о ф и ч е 
ское наводнение , после кото

рого Л етний  сад  у тр а ти л  мно
гое из своего  первоначального  
облика. А  всего э то т  у ч ас то к  
близ Невы  ухо д и л  под воду 
более двадц ати  раз .

Трудно^ п р е д став и ть , что там , 
где  сей час р а с ту т  вековы е 
ли п ы , был овальн ы й  пруд с 
островком . На Ф о н тан к е  р я
дом с летн им  дворцом Петра 
н ахо д и лся  м ин иатю рн ы й
«порт» , где  ш в ар то в али сь  лод
ки . Е го  та к ж е  н ам ечается вос
со здать .

Но, наверное, сам ы м и вол
ную щ им и ста ли  н ахо д ки , отно-

РЕПЛИКА

I; Не в е р ь  гл в за м  с в о и м
По обе стороны от вход

ной двери Дома быта № 3, 
который расположен на 
улице Пушкина в г. Томске, 
на бордовых квадратах бе
лыми изящными буквами 
извещается: «Дом быта ра
ботает с 8 до 22 час., в воск
ресенье — с 8 до 20 час., без 
выходных». Очень удобно 
для посетителей.

Таблички элеганты, пре
красно вписываются в фа
сад современного стеклобе
тонного сооружения. Внут
ри Дом быта не хуже — че
канка, резьба по дереву и 
прочие составляющие се
годняшнего интерьера.
Только вот явно не гармо-

7 сентября. «Помни имя 
свое» — 19-30.

7 сентября. Гастр о л и  Ро
сто вско го  ц и р ка .

Начало — в 20 часов.

К И Н О

СЕГОДНЯ
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Потоп» (2-я серия в двух 

частях) — 8-50, 13-20, 16.18-40. 
31-20. «Э ти  б е сстр аш н ы е  ре

б ята  на го н о ч н ы х автом оби
л я х »  —• 11-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«П отоп» (2-я серия в двух 

частях) — 8-30, 11, 13-30. 16,
18-30, 21. «Торговец» (две се
рии) — 8-30. 11, 13-30, 16.
18-30, 21. Зал кинохроники. 
«Гр игорий  А лексан д р о в  и Лю 
бовь Орлова» — 9. 10-05, 11-10, 
12-15, 13-20. 14-25, 15-30, 16-35, 17-40, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Потоп» (2-я серия в двух 

частях) — 9, 11-30, 14, 16-30,
19, 21-30. «Торговец» (две се
рин) — 8-40, 12-40, 16. 18-30,
21. «О чем не у з н а ю т  тр и б у
ны » —  11-10.

«ПИОНЕР»
«Н еуловим ы е м сти тели »  — 

9, 10-40, 12-20, 14, 15-40. «Бо ль
ш ие го н ки »  (две серии) — 
17-20, 20.

«СИБИРЯК»
«М альчи к  й  ло сь»  — 9-20.

«П отоп» (1-я серия в двух ча
стях) — 11, 13-30, 16, 18-30, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Д икие ц веты » — 11. 13, 15, 
17, 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Вей , ветерок!»  — 17, 19, 21. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« П р еступ л ен и е» . Ч а сть  2-я 

«Обман» — 18, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ» 
«К ап кан »  — 17-10. 19, 21. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Бо льш и е  гон ки»  (две серии) 
— 15, 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«П авел и П авлннка» —
17-20, 19, 21.

7  3 3

В ТО РН И К , 7 сен тября
П Е Р В А Я  Пр о г р а м м а

М О СКВА
10.30. Фильм — детям. «Уди

вительный заклад». 11.45. Цв. 
Международный турнир по 
хоккею. Сборная Канады — 
сборная США. 2-й и 3-й. пери
оды. Передача из Монреаля. 
13.00. Новости. 13.10. Цв. «Поэ
зия». «Прекрасны вы, поля 
земли родной...». Композиция 
по стихам советских поэтов. 
13.30. Цв. «Поет Галина Олей- 
ниченко». Фнльм-конце'рт.
13.50. «Дневник социалисти
ческого соревнования». 14.25. 
«Приглашает концертная сту
дия в Останкине». 15.15. Цв. 
«Америка семидесятых». «Фи
ладельфия: прошлое и настоя
щее». Фильм 2-й. Автор — 
Вал. Зорин. 15.45. «Бумбараш». 
Телевизионный художествен
ный фильм. 1-я серия. 17.00. 
«Время». 17.30. Цв. «Поэзия».
17.50. Цв. «Поет Галина Олей-
ниченко». Фильм-концерт.
18.10. «Дневник сО'Циалистиче- 
ского соревнования». 18.45. 
Цв. Междурародный турнир 
по хоккею. Сборная Канады— 
сборная США. 20.00. Новости.

ТО М СК
20.15. Решения XXV съезда 

КПСС — в жизнь. «Исполком 
отчитывается перед избирате
лями». Выступление председа-

нирует с остальными — 
стандартными — вывеска 
ателье 'химчистки, где на 
матовое стекло наклеены— 
и, видимо, не в один слой— 
всякие клочки бумаги с ма
лоразборчивыми цифрами. 
Во всяком случае, рабочий 
день начинается здесь в 9 
часов. В двух квадратиках, 
предназначенных для часов 
и минут работы в воскре
сенье проступает «выход»— 
надо понимать, выходной. '

В мастерской по ремонту 
обуви поступили . проще: 
пришпилили к двери тет
радный листок: «часы рабо
ты с 11 ч. до 7 ч.».

Пункт проката начинает

теля исполкома Томского го
родского Совета депутатов 
трудящихся Г. М. Калабы. 
20.35. «Надежно, удобно, вы
годно». Фильм. 20.45. «Отме
чены премиями Совета Мини
стров СССР». Научно-популяр
ный фильм. 21.05. Новости.

М О СКВА
21.15. Цв. «AjiepHKa семи

десятых». «Филадельфия; про
шлое и настоящее», 21.45. Цв. 
«Бумбараш». 1-я серия.

ТО М СК
22.50. «Впереди —Монблан». Фильм.

М О СКВА
23.00. «Время». 23.30—01.15. 

Цв. Чемпионат СССР по футбо
лу. «Динамю» (М) — «Динамо» 
(К). Трансляция с Центрально
го стадиона «Динамо».

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А
ТО М СК

20.00. «Проблема качества». 
Документальный фильм. 20.10. 
«Битва в пути». Художествен
ный фильм. 1-я серия. («Мос
фильм». 1961г.). 21.35. «В ми
ре звуков». Фильм-концерт. 
22.20—22.30. Новости.

работу в 9. В воскресенье— 
выходной.

В остальных подразделе
ниях Дома быта такой же 
разнобой. Возможно, уста
навливая часы работы, обл- 
бытуправление, руководст
во Дома быта исходили 
из потребностей клиентов и 
своих возможностей. Но к 
чему тогда роскошная вы
веска? Для того, чтобы со
бравшись обслужить себя 
комплексно и с утра по
раньше, доверчивый посе
титель мог лишний раз 
вспомнить прутковское: ес
ли на клетке с буйволом 
увидишь надпись «тигр» — 
не верь глазам своим?

М. СМИРНОВА.

СПОРТИВНАЯ 
П А Н О В А

ПОДВОДНОЕ ПЛАВА
НИЕ. Советская команда на 
чемпионате мира по скоро
стному подводному плава
нию, который проходил в 
западногерманском городе 
Ганновере, получила 17 зо
лотых медалей из 21 разыг
рывавшихся.

Две чемпионские медали 
в последние два дня сорев
нований завоевала горьков- 
чанка Татьяна Антонова. 
Сначала она выиграла фи
нальный заплыв на 800 мет
ров в ластах с новым миро- 
•вым рекордом — 8 мин.
0,15 сек., а потом первенст
вовала и на 200 метров — 
1.48,23.

Второй раз на этих сорев
нованиях на верхнюю сту
пеньку пьедестала почета 
поднялся дебютант сборной 
СССР 24-летний москвич 
Анатолий Сергин. На этот 
раз он первенствовал в пла
вании на 400 метров с аква
лангом.

В этом же виде у женщин 
победила минчанка Ирина 
Бурая — 3.42,86. В плавании 
на 200 метров в ластах от
личился ленинградец Вла
димир Андреев — 1.35,5, вы
игравший золотую медаль в 
острой борьбе со своим то
варищем по команде Евге
нием Андроновым из Ново
сибирска — 1.35,9. Мужская 
сборная СССР установила

мировой рекорд в эстафете 
4X100 м в ластах — 2 мин. 
51,3 сек.

ВОДНОЕ ПОЛО. На чем
пионате страны по водному 
поло, который проходит в 
Челябинске, укрепили ли
дирующее положение ва
терполисты ЦСК ВМФ, 
одержавшие победу над 
командой МГУ — 6:4. А вот 
их ближайшие преследова
тели — динамовцы' Киева 
не смогли выиграть у одно
клубников из Тбилиси — 
5:5. Очередную победу одер
жали спортсмены ККФ — 
над московскими динамов
цами — 4:3. Ватерполисты 
Каспийской Краснознамен
ной флотилии в этом году 
реально претендуют на 
бронзовые награды.

Вот как выглядит турнир
ная таблица перед двумя 
заключительными играми 
второго круга: ЦСК ВМФ — 
27 очков, «Динамо» (Киев) 
— 24, ККФ (Баку) — 21, 
МГУ — 18, «Динамо» (Моск
ва) — 12, «Динамо» (Тбили
си) — 12.

ФУТБОЛ. Результаты 
матчей на первенство стра
ны по футболу, состоявших
ся 4 и 5 сентября: «Зенит»— 
«Заря» — 3:1 (2:1), «Динамо» 
(Минск) — «Крылья Сове
тов» — 0:0 и «Торпедо» — 
«Карпаты» — 2:0 (2:0).

К ПО БЕД Е-ЧЕРЕЗ ГОДЫ

А Ч Е
устройство — садили са
женцы, сеяли траву, разби
вали клумбы.

Теперь деревья выросли.
— Вы бы весной посмот

рели, —  с гордостью гово
рит Ольга Арсентьевна 
Руднева, — когда сирень, 
яблони и черемуха цветут. 
Просто благодать. Как на 
даче! Нам, старушкам, в 
лес, на природу трудно хо
дить. Вот мы и любуемся 
зеленью. У своего дома 
вместе с внучатами. Непло
хо бы нам, томичам, сде
лать каждую усадьбу тени
стым зеленым уголком, ти
хим местом отдыха. Что 
для этого нужно? Общее 
желание жильцов дома,

Л. КЛЕПЦОВ, 
нештатный корреспондент.

сящ и е ся  «  н аш е м у  врем ени. 
На М арсовом поле и в Л етнем  
са д у , где в годы  блокады  р а с
п о л агали сь  позиции зенитной  
батареи , бы ли о тк р ы ты  ли 
нии тр ан ш е й , ходов сообщ е
н и я , землянк'И ар ти л ле р и сто в .

В м есте  со сп ец и али стам и  в 
р а с к о п к а х  у ч аств о в али  пред
ста ви те л и  заводов , научно- 
и ссле д о в ате ль ски х  и н с ти т у 
тов , с ту д е н ты , ш ко л ь н и к и , 
пенсионеры  — члены  Всерос
си йского  общ ества  о хр ан ы  
п ам ятн и ко в  истории и к у л ь 
ту р ы , котор ы м , к а к  и всем ле
н и н гр адц ам , бесконечно до
рог город на Неве.

В . ГА Н Ш И Н , 
корр . Т А С С .

— Эта долгожданная побе
да не только нынешнего по
коления тбилисских футбо
листов, но и всех тех, кто 
когда-либо одевал футбол
ку нашего клуба, — сказал 
после финального матча 
на Кубок СССР между 
командами «Динамо» (Тби
лиси) и «Арарат» (Ереван) 
старший тренер тбилисцев 
Нодар Ахалкаци. — Мы 
шли к успеху долгие годы, 
и, конечно, счастливы, что 
впервые увозим почетный 
трофей , домой. Матч был 
выигран благодаря тому, — 
продолжает Ахалкаци,—что 
наши футболисты четко вы
полнили все установки на 
эту игру.

Как и в полуфинальном 
матче с донецким «Шахте
ром», мы выдвинули вперед 
трех нападающих. Эта так
тика принесла нам снова 
успех. Ереванцы не были

готовы к тому, что мы пов
торим такой прием снова.

Ахалкаци отметил хоро
шую игру защитников дина
мовцев и М. Мачаидзе, ко
торый много и полезно дей
ствовал в обороне. Несколь
ко раз в трудных ситуаци
ях выручал команду и вра
тарь Д. Гогия.

— Несмотря на пораже
ние, — заявил старший тре
нер «Арарата» по воспита
тельной работе Карен Пех- 
леванян, — мы не можем 
предъявлять серьезных 
претензий к игрокам, по
скольку у нас выступало 
много в прямом смысле 
юных футболистов. Шесть 
спортсменов вообще впер
вые вышли на поле Луж
ников. Мы считаем, что за 
ньшешней нашей командой 
будзчцее.

А. ЛЕВИНСОН, 
корр. ТАСС.

С С С Р - Ш В Е Ц И Я - 3 : 3
МОНРЕАЛЬ, 6 сентября. Канады» сыграла здесь вни- 

(ТАСС). Сборная СССР в чью — 3:3 (0:2, 1:0, 2:1) с
матче турнира на «Кубок хоккеистами Швеции.

НА «КУБОК КАНАДЫ»
МОНРЕАЛЬ, 6 сентября. 

(ТАСС). Хозяева турнира 
на «Кубок Канады» одержа
ли вторую победу в соревно
ваниях, взяв здесь верх над 
хоккеистами США — 4:2

(3:0, 0:2, 1:0). Также выиг
рали вторую встречу чем
пионы мира спортсмены 
ЧССР, которые встречались 
в Торонто со сборной Фин
ляндии — 8:0 (1:0, 3:0, 4:0).

М Е Д Е О :  С Е З О Н  О Т К Р Ы Т
АЛМА-АТА, 6 сентября. 

(Корр. ТАСС У. Каймира- 
сов). На высокогорном кат
ке Медео сегодня был уста
новлен овоеобразный рекорд 
— продано более трех ты
сяч входных билетов на 
первое в новом сезоне мас
совое катание.

Как всегда, на Медео 
пройдут многие соревнова

ния конькобежцев: 25—26
декабря — всесоюзный тур
нир спринтеров - много
борцев, в феврале — чемпи
онат СССР по спринтерско
му многоборью, позже — 
чемпионат СССР по класси
ческому многоборью, с  ин
тересом ожидается матч 
скороходов СССР — Норве-

Т И Р А Ж  СУББОТНЕГО СПОРТЛОТО
Результаты тиражей суб

ботнего спортлото «5 из 36», 
состоявшихся 4 сентября в 
Москве.

1- й тираж: 26 (самбо), 24 
(ручной мяч), 31 (тяжелая 
атлетика), 33 (фигурное ка
тание), 9 (водное поло).

2- й тираж: 33 (фигурное

катание), 20 (прыжки на 
льгжах с трамлина), 10 (во
лейбол), 29 (пулевая стрель
ба), 7 (велотрек).

(T A C d ).

Редактор
А  Н, НОВОСЕЛОВ.

Томской конторе Госбанка 
на постоянную работу тре- 
буются: инкассаторы и кас
сиры (пенсионерам полно
стью сохраняется пенсия), 
слесарь, шофер.

Обращаться: г. Томск-50,
пр. Ленина, 109, телефон 
№ 3-00-72, или пр. Лени
на, 151-а, в бюро по трудо
устройству.

Томскому деревообрабаты
вающему комбинату № 2 
облтоппрома требуются ма
стера по деревообработке и 
главный механик.

Обращаться по адресу: 
г. Том-ск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г._ Краснокаменске Читин
ской обл. на двухкомнатную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Сибирская, 76.

Горбольнице № 1 на по
стоянную работу требуют
ся: медицинские сестры,
клинические лаборанты, се
стра-хозяйка, санитарки, 
Kj^oHBaH работница.

Для работы на станции 
скорой помощи требуют
ся: фельдшера, санитары,
электрогазосварщики, шо
феры, автослесари, худож
ник по покраске автомоби
лей.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Администрация, партком, 
профсоюзная и комсомоль
ская организации треста 
Томскжилстрой выражают 
глубокое соболезно-вание 
бригадиру каменщиков 
И. П. Захаренкову по пово
ду преждевременной смерти его дочери

З А Х А Р ЕН К О В О И  
Т а ть я н ы  И вановны .

Коллективы треста Томск- 
сельстрой и ПМК-480 изве
щают о трагической смерти 
ветерана труда ПМК-480 

ГА М М ЕРШ М И Д ТА  
М ихаила Григорьевича 

и выражают глубокое собо- 
лезноваиие семье и родст- 
вешшкам покойного.

Ректорат, партийное бю- 
Р̂ о, местный комитет и ка
федра педагогики Томского 
пединститута с глубоким 
прискорбием извещают, что 
после тяжелой и продолжи
тельной болезни сконча
лась старший преподава
тель кафедры педагогики 

Щ ЕД Р И Н А  
Лю дм ила П авловна, 

и выражают глубокое собо
лезнование , родным и близ
ким покойной.

Вынос тела — 7 сентяб
ря, в 15 часов, из квартиры 
покойной (г. Томск, ул. 
Пушкина, 27-е, кв. 42).

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
А дрес ред акц и и : 634050. Т о м ск , ГС П , п р . им . Ф р у н зе , 103. Т е л е ф о н ы : приемной ред актора — 4-74-35. зам е сти те ле а  nenau-m n» _  л ту чо л п  чч _
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г. Томск, типография издательства «Краевое знамя».
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